

X

Cronología comparativa

*A David Martínez
Jalomo, alma del
PCM en Tamaulipas*

Eduardo Ibarra

Partido Comunista Mexicano

1919

24 de noviembre. Fundación del PCM y elección de José Allen como secretario general, decididos por una asamblea del Partido Socialista.

29 de noviembre. El PCM solicita su ingreso a la Internacional Comunista.

23 de diciembre. Aparece el No. 1 de *El Comunista*, periódico del PCM, dirigido por Elena Torres.

1920

25 de julio. Comienza a publicarse *Juventud Mundial*, revista de la FJC, del Distrito Federal. Director: José C. Valadés.

16 de agosto. Inicia su publicación la revista *Vida Nueva*, bajo la dirección de Manuel Díaz Ramírez.

24 de agosto. Fundación de la Federación de Jóvenes Comunistas.

19 de septiembre. Asamblea constitutiva de la Federación Comunista del

Vida política nacional

1919

26 de noviembre. Felipe Angeles es asesinado por órdenes de Venustiano Carranza.

29 de diciembre. Creación del Partido Laborista Mexicano, bajo la dirección de Luis N. Morones.

1920

23 de abril. Desconocimiento de Carranza por el Plan de Agua Prieta. En dos semanas de lucha vence el triunvirato Obregón-Calles-De la Huerta.

21 de mayo. Es asesinado Carranza en Tlaxcalontongo.

10. de junio. Se inicia el interinato de Adolfo de la Huerta.

28 de julio. Francisco Villa firma el acta de unificación con el gobierno y depone las armas.

Movimiento comunista y obrero internacional

1919

Noviembre. I Congreso Internacional de Organizaciones Juveniles Comunistas. Delegados de 13 países fundan en Berlín la Internacional Juvenil Comunista.

8 de diciembre. Se instala en la ciudad de México el Buró Latinoamericano de la III Internacional. José Allen, secretario general.

1920

15 de julio. Formación del Consejo Internacional de Sindicatos y Uniones de Trabajadores promovido por el Comité Ejecutivo de la IC, en Moscú.

Julio. Conferencia Internacional de Mujeres Trabajadoras, en Moscú.

19 de julio-7 de agosto. II Congreso de la IC. Lenin escribe para este congreso *La enfermedad infantil del "izquierdismo" en el comunismo*. Delegados del PCM: Manabendra Nat Roy y

Proletariado Mexicano. El 26 realiza un mitin.

Diciembre. Se organiza la Local Comunista del Distrito Federal del PCM.

1921

Febrero. El I Pleno ampliado del CC elige al secretariado compuesto por Manuel Díaz Ramírez, José C. Valadés y José Allen. Díaz Ramírez es electo secretario nacional.

11 de abril. Sen Katayama propone en nombre del Comité Ejecutivo de la IC las bases para la unificación del PCM y el Partido Comunista de México.

3 de abril-mediados de mayo. Represión del gobierno de Obregón contra comunistas y anarcosindicalistas extranjeros, que son expulsados del país.

25-31 de diciembre. I Congreso Nacional del PCM. Aprueba las resoluciones del III Congreso de la IC, resuelve organizar los sindicatos de inquilinos y preparar una huelga nacional inquilinaria. Ratifica la línea abstencionista en materia electoral.

Diciembre. Se constituye la Confederación de Sociedades Ferrocarrileras.

10. de diciembre. Alvaro Obregón toma posesión de la Presidencia de la República.

1921

15-22 de febrero. Convención Radical Roja. Surge la Confederación General de Trabajadores, impulsada por los comunistas y anarco-sindicalistas. Resuelve afiliarse a la CGT a la Internacional Sindical Roja.

19 de febrero-25 de marzo. Huelga ferroviaria, dirigida por la CGT y el PCM para que la empresa reconozca a la Confederación de Sociedades Ferrocarrileras.

8 de mayo. Obreros manifestantes izan la bandera rojinegra en la catedral de Morelia.

20 de julio. Segundo Congreso Ordinario del Partido Socialista del Sureste. Se fusiona con el Partido Socialista Agrario de Campeche.

5 de septiembre. Primer Congreso de

Frank Seaman (Richard Francis Phillips).

Diciembre. Termina, en lo fundamental, la intervención militar extranjera y la guerra civil en la Rusia soviética.

1921

21 de enero. Fundación del Partido Comunista Italiano.

22 de febrero. Formación de la Internacional 2 1/2, en Viena.

9-15 de junio. II Conferencia Internacional de las Mujeres Comunistas, en Moscú.

22 de junio-12 de julio. III Congreso de la IC. Asisten a Petrogrado y Moscú 605 delegados de 103 organizaciones de 52 países. El lema es "¡Ir a las masas!". Lenin presenta el *Informe sobre la táctica del PC de Rusia*. Delegado del PCM: Manuel Díaz Ramírez.

10. de julio. Fundación del Partido Comunista de China.

3-19 de julio. Primer Congreso Internacional de los Sindicatos Revolucionarios. 380 delegados de 41 países, en representación de 17 millones de

1922

Enero y febrero. Miembros del PCM y anarquistas trabajan intensamente en la organización del movimiento inquilinario. En el puerto de Veracruz se crea el 5 de febrero el Sindicato Revolucionario de Inquilinos, con Oscar Robert como secretario general y Herón Proal como secretario del interior. La Local Comunista del puerto publica durante todo el movimiento el diario *El Frente Unico*.

15 de marzo. Con un mitin en el Salto del Agua, la Local Comunista del DF impulsa la solidaridad con los inquilinos de Veracruz y la creación del Sindicato de Inquilinos del DF. La Local Comunista publica durante el movimiento el diario *La Plebe*, dirigido por Diego Rivera.

28 de abril. El Sindicato de Inquilinos del DF elige un Comité Central encabe-

la CGT. Se imponen los anarco-sindicalistas.

1922

10 de febrero. Felipe Carrillo Puerto toma posesión de la gubernatura de Yucatán.

Marzo. Huelga nacional inquilinaria, en Veracruz la dirige Herón Proal; en el DF, Manuel Díaz Ramírez, José C. Valadés y otros.

16 de junio. Se firma el Convenio De la Huerta-Lamont.

6 de julio. Represión gubernamental para aplastar la huelga nacional inquilinaria. En Veracruz son asesinados 150 inquilinos y varios cientos detenidos.

8 de noviembre. Paro obrero en diversos lugares para apoyar la petición de traer a México a Ricardo Flores Magón.

21 de noviembre. Muere Ricardo Flores Magón en su celda de la Penitenciaría de Leavenworth, Kansas.

obreros, crean en Moscú la Internacional Sindical Roja. En representación de la CGT asiste Manuel Díaz Ramírez.

1922

27 de marzo-2 de abril. XI Congreso del PC (b) de Rusia. Último en que participa Lenin. El CC electo crea el cargo de secretario general y elige a José Stalin.

2-5 de abril. Conferencia, en Berlín, de representantes de la III Internacional, la Internacional Socialista y la Internacional 2 1/2. Crea la Comisión de los Nueve.

21 de mayo. Representantes de partidos afiliados a la IS y a la 2 1/2 acuerdan convocar a una conferencia general de los partidos socialistas, excluyendo a los comunistas.

5 de noviembre-5 de diciembre. IV Congreso de la IC. En Petrogrado y Moscú insiste en la táctica del *frente único* y los *frentes únicos antiimperialistas* ante la amenaza del fascismo. Lenin presenta el informe *Cinco años*

zado por Manuel Díaz Ramírez como secretario general.

10 de mayo. El PCM y la CGT organizan manifestaciones en diversas ciudades, centradas en el impulso al movimiento inquilinario.

7 de septiembre. La dirección del PCM expresa a la IC su inconformidad con los trabajos realizados por el Buró Latinoamericano de la IC.

1923

Abril. II Congreso Nacional del PCM. Rectifica la táctica antiparlamentaria y designa como dirigentes a Manuel Díaz Ramírez, Rosendo Gómez Lorenzo, Diego Rivera, Ursulo Galván y Carlos Palacios. Adopta el nombre de Partido Comunista de México, Sección de la Internacional Comunista.

21 de agosto. El Comité Ejecutivo de la IC dirige una carta abierta al PCM, acerca de los resultados del II Congreso Nacional de éste y la campaña electoral.

Diciembre-febrero. Los delahuertistas asesinan en Veracruz a numerosos di-

1923

Enero-febrero. Huelga de los tranviarios organizada por la CGT y el PCM. Es aplastada con el Ejército.

18-23 marzo. Congreso Constituyente de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos del Estado de Veracruz, bajo la dirección de Ursulo Galván.

2 de mayo. El gobernador Adalberto Tejeda promulga la Ley Inquilinaria de Veracruz. Son liberados los presos y entregado el nuevo local al sindicato.

20 de julio. Francisco Villa muere acribillado en Parral.

15 de agosto. Finalizan las conferencias

de la revolución rusa y perspectivas de la revolución mundial. Edgar Woog (Alfredo Stirner) asiste en representación del PCM.

30 de diciembre. Fundación de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas.

1923

12-23 de junio. III Pleno Ampliado del Comité Ejecutivo de la IC. Estima como una capitulación de los centristas ante los reformistas la fusión de la Segunda Internacional con la llamada 2 1/2 en la Internacional Obrera Socialista.

11 de agosto. Estalla la huelga general en Berlín por el derrocamiento del gobierno de Cuno. Se generaliza el movimiento, cae el gobierno, se forma uno de coalición y se implanta el estado de emergencia.

Septiembre. En Bulgaria tiene lugar la

rigentes campesinos comunistas y anarquistas como José Fernández Oca, Antonio Balleso y Guillermo Lira.

1924

20 de febrero. El Comité Central del PCM explica que apoyó al gobierno de Obregón, no por considerarlo bueno, sino para combatir "a la reacción, infinitamente peor".

15 de marzo. Aparece el No. 1 de *El Machete*, como órgano del Sindicato de Pintores y Escultores. Lo dirigen Diego Rivera, David Alfaro Siqueiros y Xavier Guerrero.

25-30 de abril. Conferencia Nacional del PCM. Elige el Comité Ejecutivo, encabezado por Rafael Carrillo, en

que dieron base a los Tratados de Bucareli.

31 de agosto. El gobierno de EU reconoce al de Obregón.

6 de diciembre. Se inicia el levantamiento de Adolfo de la Huerta en el puerto de Veracruz. La Liga de Comunidades Agrarias organiza guerrillas para combatirlo.

21 de diciembre. La tropa delahuertista asesina a Juan R. Escudero.

1924

3 de enero. Felipe Carrillo Puerto, sus 3 hermanos y 9 compañeros, son fusilados por los delahuertistas.

23 de enero. Es asesinado el senador Fidel Jurado y secuestrados 3 senadores que se oponían a los Tratados de Bucareli.

10 de febrero. El Senado aprueba los Tratados de Bucareli.

Marzo-julio. Huelga triunfante de los petroleros de El Aguila, en Tampico. El PCM la apoya.

Julio. Pacto de solidaridad entre las

primera insurrección antifascista del mundo.

Octubre. Congreso Constituyente de la Internacional Campesina. Ursulo Galván participa como delegado.

Octubre-diciembre. Huelga general y movilizaciones obreras en Polonia.

8 de octubre. El PCA lanza un llamamiento para sustituir el poder del Reichstag por el Congreso de los Soviets. El movimiento no logra consolidarse y es reprimido violentamente.

1924

21 de enero. Fallece Vladimir Ilich Ulianov (Lenin).

17 de junio-8 de julio. v Congreso de la IC. Asisten a Moscú 504 delegados de 49 países. Se plantea la lucha por la *bolchevización* de los partidos comunistas y se destaca la necesidad de la organización de células de fábrica y empresa. Condena la labor opositora de los trotskistas. En representación del PCM asiste Bertram D. Wolfe.

Julio. Huelga antifascista en Italia.

4 de agosto. Comienza a organizarse,

sustitución de Manuel Díaz Ramírez.

12 de mayo. Detención de Ursulo Galván, por la jefatura de guarnición de Veracruz.

19 de noviembre. Luis G. Monzón denuncia en la cámara de Senadores, en nombre del PCM, las acciones represivas del gobierno de Obregón.

27 de noviembre. Se publica el primer Programa del PCM.

1925

7-12 de abril. III Congreso Nacional del PCM. Aprueba la línea de trabajar en la CROM y una orientación hacia el frente único obrero. Llama a preparar la huelga de los ferrocarriles. Decide trabajar por la creación de una organización campesina nacional indepen-

Ligas Agrarias de Michoacán, Morelos y Veracruz.

24 de julio-13 de agosto. Huelga de 10 mil hilanderas, en Orizaba.

4 de agosto. El gobierno de Obregón establece relaciones diplomáticas con la URSS.

30 de octubre. Desembarca en Veracruz Stanislav Pestkovsky, enviado diplomático del gobierno de la URSS.

Diciembre. Congreso de la CROM en Ciudad Juárez. Morones ataca a los comunistas y recuerda la decisión tomada en la v Convención de 1923 para excluirlos de sus filas.

10 de diciembre. Plutarco Elías Calles toma posesión de la Presidencia de la República.

1925

10 de marzo. Inicia sus funciones el Banco de Crédito Ejidal.

29 de junio. La Sección Mexicana de la Liga Antimperialista de las Américas, cuyo secretario general es Ursulo Galván, organiza una semana antiimperialista.

a iniciativa del PCM, la Liga Antimperialista de las Américas.

28 de noviembre. Proclamación de la República Popular de Mongolia.

3 de diciembre. Inauguración en el Distrito Federal del IV Congreso de la Federación Panamericana del Trabajo. El Comité Mexicano de la ISR y el Comité Sindical del PCM denuncian su labor proimperialista.

1925

Marzo. Comienza a publicarse *El Libertador*, órgano de la Liga Antimperialista de las Américas.

21 de marzo-6 de abril. v Pleno Ampliado del Comité Ejecutivo de la IC. Detalla la línea de la bolchevización de los partidos comunistas.

diente. Adopta los acuerdos del v Congreso de la ic sobre la *bolchevización*.

12 de abril. *El Machete* se convierte en órgano del cc del PCM.

Junio. Carta abierta del cc al Presidente de la República. Plantea el frente único para rechazar las presiones del gobierno de EU con base en un programa antiimperialista y democrático.

14 de septiembre. Francisco J. Moreno, diputado comunista al Congreso de Veracruz, es asesinado.

16-19 de septiembre. Conferencia Nacional del PCM. Examina las divergencias entre Manuel Díaz Ramírez y la mayoría del cc. Ratifica su expulsión.

1926

Febrero. Llega a México como asilado político Julio Antonio Mella.

26 de abril. Asesinato de Primo Tapia, dirigente campesino comunista de Michoacán.

21-27 de mayo. iv Congreso Nacional del PCM. Levanta la expulsión de Manuel Díaz Ramírez y organiza el aparato del cc.

31 de agosto. Calles inaugura el Banco de México y poco después funda la Comisión Federal de Caminos.

1o. de septiembre. Calles decreta una Ley Agraria que da en propiedad a los campesinos las parcelas ejidales que trabajan, estipulando que serán patrimonio familiar.

31 de diciembre. El Senado aprueba la Ley del Petróleo, para reglamentar el artículo 27 constitucional.

1926

14 de junio. El gobierno de Calles aprueba la Ley Anticlerical.

20 de junio. Manifestación y mitin por la libertad de Nicolás Sacco y Bartolomeo Vanzetti. Son aprehendidos Julio Antonio Mella y otros comunistas.

Septiembre. Grupos de católicos se levantan en armas.

10 de noviembre. Se inicia el III

31 de julio. Los mineros ingleses impiden que sus salarios sean rebajados.

16 de agosto. Fundación del Partido Comunista de Cuba. Al Congreso asiste Enrique Flores Magón en nombre del PCM.

Octubre. Huelgas y manifestaciones masivas en Francia contra la guerra colonial del imperialismo francés.

1926

Abril. Fundación de la Liga Antimperialista de las Américas. La dirigen Luis G. Monzón, Julio Antonio Mella, Diego Rivera y Hernán Laborde.

4-12 de mayo. Huelga general en Inglaterra. Paro 4 millones con la activa participación del PCGB.

12-13 mayo. Golpe fascista de Pilsudski, en Polonia.

Congreso Ferrocarrilero. Significa un gran avance en su unidad.

15-20 de noviembre. i Congreso de Unificación de las Organizaciones Campesinas de la República. 158 delegados representantes de 310 mil campesinos fundan la Liga Nacional Campesina.

5 de diciembre. Comienza la gran huelga de los ferrocarrileros, que continúa en 1927. Es derrotada por la represión callista.

19 de diciembre. El Senado reforma la Constitución para derogar el principio de no reelección.

1927

Enero. Llega a México como embajadora de la URSS Alejandra Kolontai.

4 de mayo. La Suprema Corte de Justicia se pronuncia en favor del amparo presentado por varias compañías petroleras norteamericanas.

2 de julio. Creación del Frente Único Pro Sacco y Vanzetti, encabezado por Luis G. Monzón.

25 de octubre. El Presidium del Comité Ejecutivo de la ic retira a Zinóviev de la dirección y Bujarin empieza a actuar como presidente.

Noviembre. Desembarcan *marines* de EU en Nicaragua.

8 de noviembre. Es encarcelado en su país, Italia, Antonio Gramsci.

22 de noviembre-16 de diciembre. vii Pleno Ampliado del Comité Ejecutivo de la ic. Condena la oposición trotskista. Destituye a Zinóviev como presidente del CE, suprime ese cargo y crea el Secretariado Político. Obliga a las secciones de la ic a luchar contra el trotskismo.

1927

6 de enero. Segunda invasión norteamericana a Nicaragua.

10-15 de febrero. Congreso Mundial Antimperialista, en Bruselas. Asisten Julio Antonio Mella, José Vasconcelos y Víctor Raúl Haya de la Torre.

18 de mayo. viii Pleno del Comité Ejecutivo de la ic. Trata cuestiones de la revolución china y la lucha del proletariado.

1927

24 de febrero. Hernán Laborde es aprehendido por su actuación en la huelga ferrocarrilera. Inicia una huelga de hambre.

15 de marzo. Carta abierta del Comité Ejecutivo de la ic al PCM. Lo llama a esforzarse por arrancar a las masas obreras y campesinas de la influencia

del gobierno y a adoptar una posición activa ante las elecciones de 1928.

15-20 de abril. V Congreso Nacional del PCM. Discute la situación económica y política del país, el estado del partido y las perspectivas del trabajo. Resuelve reorganizar la FICM.

Fines de julio. Pleno del CC del PCM. Adopta la *resolución sobre la situación actual y las tareas del partido*. Resuelve apoyar la reelección de Obregón.

1928

2-7 de abril. V Conferencia Nacional del PCM. Aprueba la tesis *México ante el peligro de guerra*. Nombró a tres integrantes del nuevo CC.

10 de mayo. El CC del PCM denuncia la "fraseología de izquierda y las maniobras oportunistas de los organizadores del APRA".

30 de junio. El CC designa a Julio An-

10 de agosto. Paros obreros en Pachuca, Jalapa, Tampico y Guadalajara en favor de Sacco y Vanzetti.

17 de septiembre. El Ejecutivo expide un decreto por el que crea la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje.

2 de octubre. Francisco R. Serrano y Arnulfo R. Gómez, candidatos antirreleccionistas a la Presidencia de la República, inician un movimiento contra Calles. Son asesinados.

1928

Enero. Existen 23 400 cristeros armados.

18 de enero. Formación del Comité Manos Fuera de Nicaragua (MAFUENIC).

17 de julio. Alvaro Obregón, Presidente electo, es asesinado. Morones y los líderes de la CROM que ocupan puestos públicos presentan su renuncia el 21.

25 de septiembre. El Congreso de la

riado inglés, así como la amenaza bélica contra la URSS.

1o. de agosto. Nace el Ejército Rojo de China.

23 de agosto. En Denham, Massachusetts, son asesinados en la silla eléctrica Sacco y Vanzetti. El proceso y el crimen concitan una oleada de movilizaciones populares en América y Europa.

27 de septiembre. El Presidium del Comité Ejecutivo de la IC expulsa a Trotski.

11 de diciembre. Delegados de 8 países de América Latina realizan la primera reunión sindical del subcontinente.

1928

9-25 de febrero. IX Pleno del Comité Ejecutivo de la IC. Se confirma la línea *clase contra clase*, basada en el supuesto de que, en su conjunto, las organizaciones reformistas se habían solidarizado completamente con la burguesía.

17 de julio-1o. de septiembre. VI Congreso de la IC. Refrenda, en Mos-

tonio Mella secretario nacional interino del PCM y a Julio Ramírez (Gómez) secretario de agitación y propaganda.

1o. de julio. Laborde es electo diputado por Orizaba, postulado por el Partido Ferrocarrilero Unitario.

14-21 de septiembre. El CC del PCM resuelve trabajar por la creación de una tercera central sindical. Examina las enmiendas a las leyes reglamentarias del artículo 27 de la Constitución y el asesinato de Obregón. Concluye que la burguesía mexicana pierde su fisonomía y se adhiere al imperialismo.

29 de septiembre. *El Machete* publica el Proyecto de Programa Agrario del PCM.

26 de noviembre. Hernán Laborde pronuncia un discurso en la Cámara de Diputados contra la visita del presidente de Estados Unidos, Herbert Hoover a México, y de solidaridad con Sandino y los pueblos latinoamericanos.

Diciembre. El CC del PCM discute el informe sobre el VI Congreso de la IC y decide trabajar por la creación del Bloque Obrero y Campesino Nacional.

Unión designa Presidente provisional a Emilio Portes Gil.

29 de septiembre. Carta de Nadiezhda Krúspkaia a los obreros y campesinos de México.

15 de noviembre. Convención obrero-patronal para discutir la reglamentación del artículo 123 constitucional. Siqueiros y Campa atacan el proyecto.

17 de noviembre. Formación del Consejo Organizador de la Asamblea Nacional de unificación Obrero Campesina.

24 de noviembre. Se publica la plataforma del Bloque Obrero y Campesino Nacional.

1o. de diciembre. Emilio Portes Gil toma posesión de la Presidencia de la República.

15 de diciembre. Fundación del Comité de Defensa Proletaria. Se publican sus bases constitutivas.

cú, la política encaminada a reforzar la lucha no sólo contra los partidos burgueses, sino también contra la socialdemocracia. Insiste en el frente obrero desde abajo. Participan como delegados del PCM Rafael Carrillo, Manuel Díaz Ramírez y Carlos Contreras (Vittorio Vidali).

27 de octubre. Mitin en la ciudad de México organizado por la Liga Internacional Antifascista, contra el fascismo y Mussolini.

1929

10 de enero. Julio Antonio Mella cae asesinado por instrucciones del dictador Machado. El funeral se convierte en una grandiosa manifestación de protesta.

5 de marzo. El PCM condena el levantamiento de Escobar y llama a obreros y campesinos a formar destacamentos armados para combatirlos.

14 de mayo. J. Guadalupe Rodríguez y 14 compañeros suyos son asesinados por el Ejército en Durango.

27 de mayo. Laborde es desaforado después de una campaña de varios meses en su contra.

6 de junio. El gobierno de Portes Gil clausura la sede del CC del PCM y la redacción de *El Machete*. Se inicia el periodo de la clandestinidad que dura hasta 1935.

Julio. Pleno del CC del PCM. Llega a la conclusión de que toda la burguesía ha capitulado ante el imperialismo. Ratifica la expulsión de Ursulo Galván.

15 de julio. Cae asesinado en Acayucan, Veracruz, el jefe guerrillero co-

1929

Enero. Comienza a editarse clandestinamente *Espartaco*, de la FICM; *A la Defensa*, de la Sección Mexicana del Socorro Rojo Internacional; *Mella*, del Secretariado del Caribe de la ISR; y *Defensa Proletaria*, de la CSUM.

22-24 de enero. El PCM y la LNC forman el Bloque Obrero y Campesino Nacional. Postula como candidato a la Presidencia de la República al general Pedro V. Rodríguez Triana.

26-30 de enero. Asamblea Nacional de Unificación Obrera y Campesina. Surge la Confederación Sindical Unitaria de México con 116 000 obreros industriales y 300 000 obreros agrícolas y campesinos.

10 de marzo. Fundación del Partido Nacional Revolucionario. En la Convención de Querétaro participan 950 delegados. Agrupa a 148 partidos de 31 entidades federativas.

3 de marzo. Se inicia la rebelión encabezada por los generales Manzo y Escobar.

Mayo. Huelga general de los estudiantes del DF por la autonomía universitaria. Portes Gil la otorga días más tarde.

1929

18 de febrero. León Trotski es expulsado de la URSS.

10.-4 de mayo. 33 muertos y 30 heridos deja la agresión de la policía berlinesa a la manifestación obrera.

18-26 de mayo. Congreso Constituyente de la Confederación Sindical Latinoamericana, en Montevideo. Asisten como delegados de la CSUM David Alfaro Siqueiros, Macario Martínez y Elías Barrios. Manuel Rodríguez Cerrillo asiste por la LNC. El congreso rinde homenaje a J. Guadalupe Rodríguez.

10.-12 de junio. Primera Conferencia Comunista Latinoamericana. Asisten a Buenos Aires 38 delegados de 14 partidos. Por el PCM participan Suárez (Siqueiros) y Rosáen (Rodríguez Cerrillo).

Julio. x Pleno del Comité Ejecutivo de la IC. Aprueba el documento *La situación internacional y las tareas inmediatas de la Internacional Comunista*, que señala al ala izquierda de la socialdemocracia como el enemigo más peligroso del comunismo en las filas

munista Hipólito Landero, dirigente sindical y campesino.

29 de agosto. Es saqueada por la policía y los bomberos la imprenta de *El Machete*.

27 de septiembre. El Comité Central decide expulsar del PCM, por distintas razones pero englobándolos a todos bajo la acusación de oportunistas de derecha, a Diego Rivera, Luis G. Monzón, Enrique Flores Magón, Roberto Reyes Pérez, Federico Bach, Luis Vargas Rea y otros.

7 de noviembre. Aparece *El Machete* ilegal. Durante 5 años de represión callista se hicieron 124 ediciones.

2 de diciembre. El Comité Central del PCM elige a Hernán Laborde como secretario general en sustitución de Rafael Carrillo.

19-20 de diciembre. Portes Gil despliega una represión generalizada contra el PCM.

1930

Enero. El gobierno expulsa a Tina Modotti, Julio Ramírez (Gómez) y otros comunistas extranjeros.

1930

23 de enero. Bajo la presión norteamericana, Portes Gil rompe relaciones con la URSS.

del movimiento obrero. Confirma la resolución de separar a Bujarin del trabajo de la IC.

13 de julio. Manifiesto del Comité Ejecutivo de la IC, en *Pravda*, condenando los asesinatos de J. Guadalupe Rodríguez y llamando a la solidaridad con el PCM.

10 de agosto. Movilizaciones obreras en el mundo contra la guerra imperialista y en defensa de la URSS.

29 de octubre. Quiebra de la bolsa de valores en Estados Unidos. Comienza la crisis mundial del capitalismo.

1930

14 de enero. Las centrales obreras de 17 países de AL protestan por las persecuciones contra la CSUM y las deporta-

27 de marzo. Siqueiros es expulsado del PCM.

15 de junio. El PCM solicita registro electoral para sus candidatos. Los funcionarios de la Secretaría de Gobernación piden que regresen al día siguiente; ese día responden que el plazo para el registro terminó el 15.

29 de junio. 20 militantes del PCM son asesinados en Matamoros, Tamaulipas, al disolver la policía y la guardia rural una manifestación y mitin por la liberación de los comunistas presos en la penitenciaría del DF y por el regreso de los trabajadores de la mina El Boleo, deportados a las Islas Marias.

30 de junio. El CC rompe con Sandino acusándolo de no cumplir un compromiso de cooperación antiimperialista con el PCM y de "aliarse al gobierno contrarrevolucionario de México".

28 de julio. Muere Ursulo Galván.

5-6 de octubre. El Pleno del CC del PCM adopta la *Resolución sobre la situación económica y política y las tareas del partido*. Acuerda crear la Defensa Obrera y Campesina.

15 de febrero. v Congreso Nacional de la LNC. Se fractura en 3 partes: un grupo minoritario se integra al PNR, otro se conserva bajo la dirección del PCM y un tercero, el mayoritario, permanece alrededor de Ursulo Galván.

5 de febrero. Pascual Ortiz Rubio toma posesión de la Presidencia de la República.

30 de abril. La legación de la URSS es asaltada por cuerpos policiacos y aprehendido todo su personal por varias semanas.

10 de mayo. Manifestación de la CSUM y el PCM. David Alfaro Siqueiros y Jorge Piñó Sandoval son encarcelados.

10 de agosto. Jornada Roja Internacional contra la guerra y en defensa de la URSS, en México, Guadalajara, Tampico, Jalapa y Sabinas Hidalgo.

27 de septiembre. El gobierno adopta la Doctrina Estrada para regir la política exterior de México.

9 de diciembre. Asalto policiaco del local del Comité Pro Cámara Unitaria del Trabajo del DF. Son detenidos Miguel Angel Velasco y Juan de la Cabada.

16 de diciembre. Las oficinas de la CSUM son tomadas por la fuerza pública y de-

ciones de emigrados políticos, y exigen la libertad de los presos políticos.

23 de enero. Se clausura en Moscú la legación mexicana.

23 de enero. En diversos países se efectúan manifestaciones populares en solidaridad con el PCM.

6 de marzo. Movilización internacional de lucha contra el paro forzoso.

16 de abril. Fallece José Carlos Mariátegui, destacado teórico y dirigente comunista peruano.

Agosto. v Congreso de la Internacional Sindical Roja. La CSUM está representada.

Septiembre. Comienza la publicación de la *Revista Comunista*, órgano del Secretariado Sudamericano de la IC.

10 de septiembre. Manifestación reprimida de 100 mil obreros húngaros.

1931

12 de febrero. Es libertado Valentín Campa después de 2 meses de secuestro.

10 de agosto. Benjamin Jiménez cae asesinado por un policía al salvarle la vida a Laborde.

Octubre. Comienza a publicarse *El Máuser*, órgano de las células del PCM en el Ejército y la Policía. Se edita hasta 1935.

5 de noviembre. Militantes del PCM ocupan la radiodifusora XEW y dirigen un mensaje a la nación.

1932

25-29 de enero. VII Conferencia Nacional del PCM. Hace un balance del trabajo organizativo, examina su composición social y desarrollo orgánico.

7 de julio. Son deportados a las Islas

tenidos Valentín Campa y Vicente Guerra.

1931

25 de febrero-20 de marzo. Manifestaciones de los sin-trabajo en los principales centros fabriles del país, organizadas por la CSUM y el PCM.

Abril. La CSUM publica un proyecto de ley sobre el pago del Seguro Social y contra la desocupación.

10 de mayo. Son impedidas las manifestaciones de la CSUM y el PCM en Guadalajara, Puebla y el DF.

1932

26 de febrero. Jornada en defensa de la Revolución China y la URSS, y contra la guerra.

20 de abril. Se constituye la Cámara del Trabajo del DF.

1931

25 de febrero. Jornada internacional de lucha contra el paro forzoso.

25 de marzo-12 de abril. XI Pleno del Comité Ejecutivo de la IC. Se plantea con mayor fuerza la táctica de *clase contra clase*, lo que implica la lucha contra todas las organizaciones reformistas.

23 de julio. Manuel Adame, secretario general del PC de España, y 4 militantes son fusilados en una plaza pública de Sevilla.

Septiembre. México ingresa a la Sociedad de Naciones.

1932

Julio. En Alemania, en las elecciones para el Reichstag, los nazis triunfan con 13 millones 800 mil votos. Por los socialdemócratas votan 8 millones y 5 millones 400 mil por los comunistas.

Marias 27 comunistas, entre ellos Miguel Angel Velasco, José Revueltas, Evelio Vadillo y Rosendo Gómez Lorenzo. Deportación de un grupo de comunistas extranjeros.

1933

11 de enero. Consuelo Uranga y Benita Galeana son detenidas.

10 de mayo. Juan de la Cabada, Evelio Vadillo, Andrés García Salgado y otros comunistas son apresados.

10 de mayo. La CSUM y el PCM realizan manifestaciones y mítines masivos en varias ciudades.

4 de septiembre. Pascual Ortiz Rubio renuncia a la Presidencia de la República. El Congreso de la Unión designa como Presidente interino a Abelardo L. Rodríguez.

1933

13 de enero. Fundación del Sindicato de Trabajadores Ferrocarrileros de la República Mexicana.

Marzo. Congreso extraordinario de la CROM. Se agudizan las diferencias entre Morones y Lombardo. Este forma la CROM depurada.

29 de marzo. El Congreso de la Unión aprueba una enmienda a la Constitución para prohibir la reelección del Presidente de la República y de los gobernadores.

10 de abril. Conferencia Nacional del Frente Único, convocada por la CSUM.

31 de mayo. Se constituye la Confederación Campesina Mexicana.

26-31 de octubre. Congreso Obrero y Campesino que constituye la Con-

Agosto-septiembre. XII Pleno del Comité Ejecutivo de la IC. Define las tareas principales de las secciones: "luchar concretamente 1) contra la ofensiva capitalista; 2) contra el fascismo y la reacción; 3) contra la guerra imperialista y la intervención contra la Unión Soviética".

1933

30 de enero. Hitler llega al poder.

27 de febrero. Incendio del Reichstag. Se inicia la represión en gran escala. El 3 de marzo es detenido Ernest Thaelmann, secretario general del PCA y, después, Jorge Dimitrov, dirigente de la IC.

5 de marzo. El Comité Ejecutivo de la IC "llama a todos los partidos comunistas a tratar una vez más de establecer un frente único con las masas obreras socialdemócratas, por medio de los partidos socialdemócratas".

Junio. Congreso de los Obreros Antifascistas de Europa, en París, a iniciativa del PCF.

20 de junio. Fallece Clara Zetkin.

federación General de Obreros y Campesinos de México.

5 de diciembre. Segunda Convención Nacional del PNR. Se toman medidas para constituir un verdadero partido nacional.

1934

Enero. En Acayucan, Veracruz, triunfa el candidato del BOC.

29-30 de marzo. Convención del BOC. Aprueba el Programa y designa candidato a la Presidencia de la República a Hernán Laborde.

27 de abril-10 de mayo. Convención Nacional Constitutiva, en Pachuca, del Sindicato Industrial de Trabajadores Mineros Metalúrgicos y Similares de la República Mexicana.

23 de agosto. Primer Congreso Nacional Contra el Fascismo y la Guerra.

Agosto. Surge el Comité Mundial de Lucha Contra la Guerra y el Fascismo.

Noviembre-diciembre. XIII Pleno del Comité Ejecutivo de la IC. Llama a la creación del *frente único antifascista*. **5 de noviembre.** Muere en Moscú Sen Katayama.

16 de diciembre. El tribunal fascista de Leipzig acusa a Jorge Dimitrov de instar a los comunistas a preparar la guerra civil en Alemania y del incendio del Reichstag.

1934

12 de febrero. Huelga general en Francia contra el peligro fascista.

21 de febrero. Augusto César Sandino es asesinado en Managua por elementos de la Guardia Nacional.

17 de mayo. Golpe de Estado fascista en Bulgaria.

2 de julio. Dimitrov plantea: "El cambio de la situación exige revisar audazmente las tesis tácticas envejecidas."

27 de julio. Pacto de unidad contra el fascismo entre el PC y el PS francés.

Agosto. Pacto por el derrocamiento

1934

16-18 de enero. El CC del PCM aprueba las tareas de organización y dirección de las luchas de las masas, mediante la táctica del *frente único*; la movilización para la campaña electoral; la organización del Bloque Obrero y Campesino y la lucha contra la guerra, por la defensa de la URSS y de China soviética.

4-6 de agosto. El CC ratifica que el "Plan sexenal es un programa de fachización del régimen burgués-latifundista".

Octubre. El III Pleno de la EICM aborda el trabajo sindical entre los jóvenes, la reorganización de sus métodos y formas de trabajo, y las tareas para transformarse en una organización de masas.

1935

12 de febrero. Gran recibimiento a los comunistas desterrados en las Islas Marias.

2 de marzo. Los "Camisas Doradas" atacan el mitin del PCM para festejar la apertura de su sede después de 6 años de trabajo clandestino.

10 de agosto. Hernán Laborde inter-

Asisten 254 delegados de 186 organizaciones.

15 de septiembre. Fundación del Partido Acción Nacional. Manuel Gómez Marin es electo presidente.

10 de diciembre. Lázaro Cárdenas toma posesión de la Presidencia de la República. Ordena la liberación de los comunistas desterrados en las Islas Marias.

13 de diciembre. El *Diario Oficial* publica la reforma al artículo 30. constitucional, que establece la educación socialista.

Enero-diciembre. Según datos oficiales estallan 202 huelgas, es decir, 18 veces más que durante 1933.

1935

12 de junio. Se emite la *Respuesta de los trabajadores a Plutarco Elías Calles*. El 13 Cárdenas se dirige a la nación.

15 de junio. CSUM, SME, CGOCM, STFRM y otros fundan el Comité Nacional de Defensa Proletaria.

15 de agosto. Fundación del Sindicato

del fascismo entre los comunistas y socialistas italianos.

Octubre. III Conferencia de los Partidos Comunistas de América del Sur y del Caribe, en Moscú. Asiste Hernán Laborde.

Octubre. Huelga general antifascista en España, reprimida brutalmente.

1935

Marzo. La ISR hace proposiciones concretas a la Internacional de Amsterdam para unirse en una sola internacional. La de Amsterdam rechaza las propuestas.

25 de julio-20 de agosto. VII Congreso de la IC. Plantea con toda fuerza la línea del *frente popular* en todo el

viene en el VII Congreso de la IC. La delegación del PCM, integrada además por Miguel Angel Velasco y José Reueltas, elabora la Carta de la Delegación Mexicana al VII Congreso de la IC, que propone una nueva política.

Noviembre. Aparece semanalmente *El Machete*.

20 de noviembre. En el Zócalo se produce un enfrentamiento entre miembros del PCM y el grupo fascista los *dorados*. El saldo es de 5 muertos y 40 heridos. Los comunistas A. Salinas Vela y Trinidad García pierden la vida.

22-23 de noviembre. El CC aprueba las orientaciones del VII Congreso de la IC y adopta una nueva línea política, contenida en la *Carta*.

6 de diciembre. Carta del CC del PCM al CEN del PNR en la que se propone acción común y coordinada entre ambos partidos.

1936

19 de enero. La Comisión Ejecutiva del

de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana.

10 de septiembre. Formación del Frente Popular Antiimperialista.

4 de octubre. Manifestación y paros fabriles contra el gobierno italiano por la invasión de Abisinia.

13 de diciembre. Calles regresa a México, acompañado por Morones.

15 de diciembre. Cárdenas cesa a varios generales callistas.

16 de diciembre. El Congreso de la Unión destituye a los gobernadores de Durango, Guanajuato, Sinaloa y Sonora.

18 de diciembre. Calles acusa a Cárdenas de empujar al país por el camino del comunismo.

22 de diciembre. 100 mil trabajadores se manifiestan en apoyo a Cárdenas y contra la actividad de los callistas.

Enero-diciembre. El número de huelgas, según datos oficiales, es de 642 y los huelguistas 145 212 y abarca todas las ramas industriales.

1936

21-24 de febrero. Congreso Nacional de

mundo; produce así un viraje en el movimiento comunista internacional. Asisten a Moscú representantes de 65 partidos comunistas.

3 de octubre. Italia invade Abisinia (Etiopía).

12 de octubre. El Comité Ejecutivo de la ISR rechaza la propuesta unitaria de la IC hecha el día 7.

27 de noviembre. Luis Carlos Prestes encabeza en Brasil la insurrección de la Alianza Libertadora Nacional.

1936

16 de febrero. Triunfa el Frente Popu-

CC del PCM se dirige al Partido Socialista de las Izquierdas proponiéndole la unidad de acción.

29 de enero. Hernán Laborde se pronuncia por "la depuración y transformación del PNR en un partido popular... por una ala izquierda consecuentemente revolucionaria dentro del PNR".

10 de abril. El grupo los *dorados* asesina al general comunista Ismael Díaz González.

26-27 de septiembre. El CC examina un informe de Laborde sobre la actividad del PCM y otro de Campa sobre el trabajo sindical. En un año, el PCM triplica sus efectivos y cuenta con 6 mil miembros y 3 mil la FICM. El Pleno excluye del CC a Manuel Díaz Ramírez.

12 de diciembre. El PCM y la CTM protestan por la resolución de Cárdenas de conceder asilo a Trotski.

Unificación Proletaria. Están representados 200 mil obreros de la CSUM, CGOCM, SME, STFRM, SITMMSRM y otros. Surge la Confederación de Trabajadores de México.

27-28 de febrero. Congreso del Frente Popular Antiimperialista. Decide denominarse Frente Popular Mexicano y no participar en las próximas elecciones.

9 de marzo. Congreso del Frente Único Pro Defensa de los Derechos de la Mujer.

10 de abril. Calles, Morones, Luis León y Melchor Ortega son expulsados del país.

10 de mayo. Marchan 600 mil obreros bajo las banderas de la CTM.

18 de mayo. Huelga general ferroviaria declarada inexistente.

18 de junio. Paro Nacional de la CTM en solidaridad con el STFRM.

29 de junio. Mitin del Frente de Trabajadores de Nuevo León agredido por Acción Cívica Nacionalista. Mueren 3 obreros y Tomás Cueva es herido.

16-25 de julio. Huelga triunfante del SME.

18 de agosto. 20 mil obreros agrícolas de

lar en las elecciones parlamentarias de España.

Marzo. El Comité Ejecutivo de la IC plantea la necesidad de que las organizaciones juveniles comunistas se conviertan "en organizaciones sin partido pero revolucionarias en su esencia".

10 de abril. Resolución del Presidium del Comité Ejecutivo de la IC: "La tarea central de todo el proletariado internacional consiste hoy en maniatar a los promotores de la guerra fascista y luchar por el mantenimiento de la paz."

18 de julio. Estalla la guerra civil en España.

Septiembre. Congreso Internacional de la Paz, en Bruselas.

25 de octubre. Alemania e Italia pactan una alianza y surge el "eje" Berlín-Roma.

25 de noviembre. Pacto Anticomintern de Alemania y Japón. Después se adhiere Italia.

la Comarca Lagunera estallan la huelga, encabezados por los comunistas.

30 de agosto-4 de septiembre. Congreso Nacional de Unificación de las Organizaciones de Trabajadores al Servicio del Estado. Surge la Federación Nacional de Trabajadores del Estado.

Septiembre. El gobierno envía la primera remesa de armas y municiones a la República Española.

6 de octubre. Decreto de expropiación y reparto de las tierras de la Comarca Lagunera.

12 de octubre. Mitin en el Zócalo en solidaridad con el Frente Popular Español. Laborde habla a nombre del FPM.

1937

10 de enero. Aparece el No. 1 de *¡Adelante!*, órgano del Buró Nacional de Estudiantes Comunistas.

2 de enero. La policía disuelve un mitin del PCM en la plaza de Santo Domingo, para protestar por la presencia de Trotski en México.

21-28 de enero. VI Congreso Nacional del PCM. Se realiza bajo la consigna

1937

9 de enero. León Trotski llega a Tampico.

17 de enero. Congreso Nacional de Escritores y Artistas Revolucionarios, convocado por la LEAR. Lo preside Silvestre Revueltas; Hernán Laborde habla en la inauguración.

28 de enero. Cárdenas se pronuncia contra la unificación obrero-campesina dentro de la CTM.

1937

19 de marzo. Encíclica *Divini Redemptoris*, anticomunista, de Pío XI.

27 de abril. Fallece Antonio Gramsci.

7 de julio. Japón inicia la guerra en gran escala contra China.

20 de diciembre. Toman Teruel las tropas republicanas de España.

“Por la unidad del pueblo mexicano, contra las intrigas reaccionarias, por el frente Popular Mexicano”. El PCM cuenta con 10 mil miembros; circulan 17 mil ejemplares de *El Machete*.

26 de abril. Fundación de la editorial Fondo de Cultura Popular, por iniciativa del PCM.

26-30 de junio. El CC del PCM aborda el problema de la división de la CTM en su IV Congreso y aprueba *la política de unidad a toda costa*.

Septiembre. El tiraje de *El Machete* alcanza 50 mil ejemplares.

4-7 de diciembre. El CC del PCM aprueba *la línea de realizar el frente popular dentro del PNR*.

27 de abril. IV Consejo Nacional de la CTM. El descontento por las medidas antidemocráticas de Vicente Lombardo Toledano y Fidel Velázquez conduce a la división.

23 de mayo. Fundación de la Unión Nacional Sinarquista.

28 de mayo-9 de junio. Huelga general petrolera por el contrato único en la rama.

8 de junio. 455 niños llegan de España, víctimas de la agresión franquista.

23 de junio. Se expropián los Ferrocarriles Nacionales de México; son entregados a la Administración Obrera presidida por Elías Terán Gómez, que más tarde es sustituida por un organismo descentralizado.

8 de agosto. Se adiciona al Código Agrario el concepto de organización de la explotación en forma colectiva.

29 de agosto. V Consejo Nacional de la CTM. Todas las organizaciones que se separaron en el IV Consejo vuelven a ella, excepto el SME. Los comunistas renuncian a sus puestos y el Comité Organizador del FPM queda disuelto, dejando la tarea a la CTM.

31 de agosto. Decreto presidencial que

determina la inafectabilidad de las tierras que no excedan de 150 hectáreas de terreno de riego y de 300 de terreno de temporal.

27 de octubre. Reparto agrario en el Valle del Yaqui.

13 de diciembre. Cárdenas se pronuncia por la transformación del PNR en un partido más popular y combativo.

1938

12-13 de febrero. Reunión ampliada de Buró Político que aprueba, en base a un informe de Miguel Ángel Velasco, la resolución *La reforma agraria y la producción en el campo*.

14-16 de febrero. Primera Conferencia Pedagógica Comunista.

30 de marzo. Laborde pronuncia un discurso de saludo a la Asamblea Nacional que decide transformar al PNR en Partido de la Revolución Mexicana.

30 de abril. Campa denuncia, en un mitin obrero, los planes contrarrev-

1938

17 de febrero. Congreso de Unificación Magisterial. Surge el Sindicato de Trabajadores de la Enseñanza de la República Mexicana.

18 de marzo. Decreto de nacionalización de las compañías petroleras extranjeras.

23 de marzo. Manifestaciones de la CTM en todo el país de apoyo a la expropiación petrolera y a Cárdenas.

15 de mayo. El gobierno y la Legislatura de SLP desconocen al Presidente de la República. El PCM desempeña un destacado papel en el aplastamiento de la rebelión cedillista.

20 de julio. Comienza la Conferencia

1938

Enero. El Secretariado del Comité Ejecutivo de la IC aprueba la política de Earl Browder de formar *un amplio frente democrático contra el peligro fascista*.

12-13 de marzo. Alemania invade Austria.

27 de julio. Pío XII condena el hitlerismo.

Agosto. El Presidium del Comité Ejecutivo de la IC decide disolver el Partido Comunista Polaco. Acusa a su dirección de estar en manos de enemigos.

5-8 de septiembre. Congreso de Uni-

lucionarios del general Saturnino Cedillo.

23 de mayo. *El Machete* comienza a publicarse diariamente.

10 de junio. El CC del PCM hace un balance del levantamiento cedillista.

8 de julio. Muere Pablo Zierold, uno de los fundadores del Partido Obrero Socialista de la República Mexicana en 1911.

15 de septiembre. El CC decide cambiar, previa consulta a la base, el nombre de *El Machete* por el de *La Voz de México*.

1939

28 de enero-3 de febrero. VII Congreso Nacional del PCM. Hernán Laborde rinde el informe del CC; *Unidos! Tras un solo candidato para derrotar a la reac-*

ción. Se adopta la de nominación de Partido Comunista Mexicano y se informa que éste tiene 30,125 miembros.

13 de marzo. Laborde declara que es necesario que los dos precandidatos a la Presidencia de la República se unifiquen y se retire uno de ellos.

15 de marzo. La Comisión Política del Comité Nacional del PCM demanda al presidente Cárdenas no reconocer al gobierno de Franco y otorgar asilo a los refugiados españoles.

12 de abril. El PCM hace público el documento *Proposiciones fundamentales para el plan sexenal en el periodo 1940-1946*.

10-14 de junio. El CN del PCM resuelve, a propuesta de Laborde, suprimir las fracciones comunistas en el Sindicato de Trabajadores de la Enseñanza y en los sindicatos "donde esté probado que son motivo de discordia entre comunistas y no comunistas".

16-20 de septiembre. El CN del PCM decide apoyar la candidatura de Avila Camacho y convocar al Congreso Extraordinario para enero de 1940.

Noviembre. El CC del PCM acusa a La-

Nacional de las Juventudes Socialistas Unificadas de México.

28 de agosto. Congreso Constituyente de la Confederación Nacional Campesina.

29 de octubre-2 de noviembre. Congreso Constitutivo de la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado.

20 de noviembre. Mitin en el Zócalo de aniversario de la revolución mexicana. Laborde se refiere, ante Cárdenas, a la revolución amenazada por el fascismo.

1939

19 de enero. Declaraciones del grupo de izquierda del Senado a favor de Francisco J. Múgica como precandidato a la Presidencia de la República.

24 de febrero. La CNC postula como precandidato a la Presidencia de la República a Manuel Avila Camacho.

15 de abril. Congreso Nacional de Unidad Juvenil. Surge la Confederación de Jóvenes Mexicanos.

20 de abril. Pronunciamientos del PCM y otras organizaciones para que el Senado apruebe el voto femenino.

19 de mayo. Manifestación a favor del voto a la mujer.

14 de julio. Múgica se retira de la campaña electoral.

25 de julio. Juan Andreu Almazán expone su programa para la campaña presidencial.

dad Sindical, convocado por la CTM. Surge en el DF la Confederación de Trabajadores de América Latina.

10-12 de septiembre. Congreso Internacional contra el Fascismo y la Guerra, en México, DF.

13 de septiembre. Es ilegalizado el PC de Cuba.

26 de septiembre. Mitin antifascista en la Arena México, del DF. Hablan Hernán Laborde, Margarita Nelken, Jacques Giesy y Carlos Rivera; de México, España, Francia y Colombia, respectivamente.

29 de septiembre. Conferencia de Múnich. Los gobiernos de Inglaterra, Francia, Italia y Alemania deciden el destino de Checoslovaquia.

17 de octubre. Karl Kautsky, destacado teórico y dirigente de la socialdemocracia, muere en Amsterdam.

1939

15 de marzo. Hitler inicia la invasión del territorio eslovaco.

7 de abril. Italia ocupa Albania.

10 de septiembre. Empieza la Segun-

da Guerra Mundial al invadir Alemania a Polonia.

26 de septiembre. El PC Francés es ilegalizado.

30 de noviembre. Se inicia la guerra soviético-finlandesa.

borde y a Campa de haber seguido "una política sectario-oportunista" y los destituye de sus cargos dirigentes. Elige una Comisión Depuradora para preparar el Congreso Extraordinario. El Pleno cuenta con la participación de enviados de la IC.

1940

19-24 de marzo. Congreso Nacional Extraordinario del PCM. Introduce modificaciones sustanciales a la línea política, sustituye a Hernán Laborde, Valentín Campa y otros dirigentes; elige a Dionisio Encina como secretario general. Antecedes al congreso expulsiones en masa de comunistas que realiza la Comisión Depuradora. Adopta nuevamente el nombre de PC de México (Sección de la Internacional Comunista).

5 de octubre. Los *Camisas Doradas* asaltan las oficinas del CC del PCM y asesinan a Rafael Morales Ortega.

5 de octubre. Fallece el músico comunista Silvestre Revueltas.

29 de noviembre. La policía ocupa las

oficinas del CC y arresta a 51 militantes. Un policía resulta muerto.

23 de diciembre. El Buró Político del CC decide excluir a Rafael Carrillo del PCM.

1941

11 de enero. 42 militantes del PCM son detenidos al realizar un acto de solidaridad con Luis Carlos Prestes.

16-20 de mayo. VIII Congreso Nacional del PCM. Llama a luchar por "Un amplio movimiento popular en defensa de la soberanía del país y por el avance de la Revolución Mexicana".

1942

5 de enero. Fallece Tina Modotti.

1940

24 de mayo. Un grupo encabezado por David Alfaro Siqueiros asalta la casa de Trotski.

Septiembre. Se introduce el Servicio Militar Obligatorio.

21 de septiembre. Avila Camacho declara: "No, los comunistas no colaborarán en mi gobierno. Los comunistas por sí mismos y por la fuerte corriente nacional contraria a ellos, tendrán que irse diluyendo."

28 de septiembre. Paro obrero en la refinería de Azcapotzalco. Interviene el Ejército.

24 de noviembre. La Cámara de Diputados pide la libertad de Luis Carlos Prestes, informa *La Voz de México*.

10 de diciembre. Manuel Avila Camacho toma posesión de la Presidencia de la República.

1941

10 de enero. Aparece *Combate*, órgano de la Liga de Acción Política, dirigido por Narciso Bassols. Publica 32 números.

22-25 de febrero. II Congreso Nacional de la CTM. Fidel Velázquez sustituye a Lombardo Toledano en la Secretaría General.

Mayo. Autorización a las empresas privadas para refinar, elaborar y vender petróleo.

24 de junio. México condena la agresión hitleriana a la Unión Soviética.

23 de septiembre. Masacre de trabajadores de Materiales de Guerra.

1942

12 de enero. Acuerdo entre México y

1940

10 de mayo. Alemania agrede a Bélgica, Francia, Holanda y Luxemburgo.

22 de junio. Firma del armisticio entre Alemania y Francia.

20 de agosto. León Davidovich Trotsky es mortalmente herido, por Jacques Mornard (Ramón Mercader) en Coyoacán, México. Muere al día siguiente.

7 de noviembre. Luis Carlos Prestes es condenado a 30 años de prisión.

9 de noviembre. El gobierno de Vichy disuelve la CGT y la CFTC francesa.

1941

13 de abril. Pacto de neutralidad entre Japón y la Unión Soviética.

6 de mayo. José Stalin es nombrado presidente del Consejo de Comisarios del Pueblo de la Unión Soviética.

22 de junio. Los nazis invaden la URSS.

23 de junio. Truman declara: "Si vemos que gana Alemania, deberemos ayudar a Rusia, y si gana Rusia, deberemos ayudar a Alemania. Y de este modo, que se maten lo más posible".

7 de diciembre. Los japoneses atacan Pearl Harbor.

1942

19 de noviembre. Pasa a la contra-

6 de junio. Muere Luis G. Monzón, ex diputado constituyente, ex senador de la República y ex dirigente del PCM.

31 de julio-2 de agosto. Conferencia Nacional del PCM. Examina la situación nacional e internacional durante el periodo de la guerra. Se pronuncia por el partido único del proletariado y elige al nuevo CC.

8 de noviembre. Con la participación del PCM se realiza un mitin multitudinario, con motivo del primer cuarto de siglo de la Revolución de Octubre.

1943

24 de mayo. El CC del PCM aprueba la disolución de la IC.

11 de octubre. El CC del PCM acusa de actividad fraccional a Miguel Angel Velasco, José Revueltas, Enrique

Ramírez y Ramírez, Angel Olivo Solís, Genaro Carnero Checa y Luis Torres. Son expulsados.

1944

12-18 de mayo. IX Congreso Nacional del PCM. Aprueba *la táctica del fortalecimiento de la unidad nacional*, la reorganización total del PRM y el ingreso del PCM a éste, así como la supresión de las células de fábrica. Adopta nuevamente el nombre de PC Mexicano. Rectifica las expulsiones de Alberto Lumbreras y Gustavo Tovar.

24 de agosto. El Consejo Nacional Extraordinario del PCM examina la iniciativa de Lombardo de crear la Liga Socialista Mexicana.

Estados Unidos para crear la Comisión Mixta de Defensa Conjunta.

23 de abril. El barco petrolero "Tamaulipas" es hundido por los nazis, el 14 de mayo hunden el "Potrero del Llano" y el 21 torpedean el "Faja de Oro". Después destruyen 4 barcos más.

22 de mayo. México declara la guerra a Alemania, Italia y Japón.

Fines de junio. La STPS registra al Comité Ejecutivo del SITMMSRM presidido por el comunista Juan Manuel Elizondo.

Noviembre. México restablece relaciones diplomáticas con la URSS.

Noviembre. Estalla y se desenvuelve durante todo el mes la primera huelga en tiempo de guerra en The Fresnillo Mining Company. Triunfa el SITMMSRM.

31 de diciembre. Ley del Seguro Social.

1943

27 de abril. Entra en vigor el nuevo Código Agrario.

12 de agosto. Manifestación ferroviaria. Demandan la destitución de los secretarios de Hacienda y de Co-

ofensiva el Ejército Rojo contra los nazis.

1943

13-15 de mayo. Reunión del Presidium del Comité Ejecutivo de la IC. Propone a sus secciones disolver a la IC. La propuesta recibe, después, el respaldo de 31 partidos comunistas.

municaciones, en septiembre realizan paros.

7 de septiembre. Resolución de la Suprema Corte sobre "La violación de la disciplina en el trabajo".

29 de diciembre. Fundación del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación.

1944

10 de junio. Estalla la huelga general por aumento de salarios del Sindicato Industrial de Trabajadores Mineros y Metalúrgicos. Dura 40 días y triunfa.

2 de septiembre. Fundación de la Liga Socialista Mexicana. No actúa.

10 de junio. Disolución de la IC.

23-24 de agosto. Insurrección triunfante en Rumania.

8 de septiembre. Rendición de Italia.

1944

18 de mayo. Thorez llama al pueblo francés a la insurrección armada antinazi.

18-25 de agosto. Huelga general de la CGT y la CFTC. En París se transforma en insurrección. Concluye con la victoria.

29 de agosto. Comienza la insurrección nacional eslovaca.

20 de octubre. Derrocamiento de la dictadura de Ubico en Guatemala. Se inicia un proceso de transformaciones democráticas.

29 de noviembre. Liberación de Albania.

1945

8-11 de marzo. El Consejo Nacional del PCM elabora *Un programa para unir más a la nación.*

13-16 de diciembre. II Consejo (ampliado) del Comité Nacional. Aprueba la *Resolución de la victoria.* Condena el *browderismo* y la política adoptada por el IX Congreso Nacional.

1946

29 de marzo. El III Consejo Nacional del PCM designa las comisiones para la elaboración de un proyecto de programa y de estatutos del PCM.

1945

7 de abril. Firma del Pacto Obrero-Industrial.

5 de agosto. Mitin de la CTM. Lombardo llama a constituir partidos populares en América Latina.

1946

19 de enero. Transformación del PRM en PRI.

13 de mayo. Fuerza Popular (sinarquista) es registrado.

10. de diciembre. Miguel Alemán, al tomar posesión de la Presidencia de la

1945

4-11 de febrero. Conferencia de Yalta.

4 de abril. Liberación de Hungría.

8 de mayo. Rendición incondicional de Alemania.

6 y 9 de agosto. Bomba atómica de EU sobre Hiroshima y Nagasaki.

9 de agosto. La URSS declara la guerra a Japón.

2 de septiembre. Capitula Japón. Termina la Segunda Guerra Mundial.

2 de septiembre. Fundación de la República Democrática de Vietnam.

25 de septiembre-8 de octubre. Conferencia Sindical Mundial, en París. Surge la Federación Sindical Mundial.

1946

11 de enero. Fundación de la República Popular de Albania.

5 de marzo. Winston Churchill pronuncia en Fulton, Estados Unidos, el discurso anticomunista que inicia la *guerra fría.*

10. de octubre. Fundación de la Re-

República, amenaza a los trabajadores que realicen "paros ilícitos".

19 de diciembre. Los petroleros realizan un paro en defensa del convenio firmado con Pemex. El Ejército ocupa los centros de trabajo y los líderes son cesados el día 20.

30 de diciembre. El *Diario Oficial* publica el nuevo texto del artículo 30. constitucional que suprime la educación socialista.

1947

3-23 de enero. IV Convención Extraordinaria del STPRM. Arriban a la dirección representantes del alemanismo.

13-23 de enero. Sesiona la Mesa Redonda sobre el tema "Objetivos y táctica del proletariado y del sector revolucionario de México en la actual etapa de la evolución histórica del país". Participan el Grupo Marxista de la Universidad Obrera, PCM, ASU y otros.

12 de febrero. Se establece el recurso de amparo en materia agraria y se amplía el concepto de pequeña propiedad.

22 de marzo. Asamblea constitutiva de

pública Popular Federativa de Yugoslavia.

30 de diciembre. Fundación de la República Popular de Rumania.

1947

15 de agosto. Independencia de la India.

5 de octubre. Se constituye en Varsovia el Buró de Información de los partidos comunistas y obreros. Participan los PPCC de Bulgaria, Checoslovaquia, Francia, Hungría, Italia, Polonia, Rumania, Unión Soviética y Yugoslavia.

1947

11-15 de febrero. Dionisio Encina rinde al CC el informe *Impulsemos la revolución mexicana.*

24 de noviembre-10. de diciembre. X Congreso Nacional del PCM. Discute el informe del CC *Unidad democrática antiimperialista por la soberanía de México* que caracteriza al gobierno de Miguel Alemán como de "la burguesía progresista, (que) está aplicando una política vacilante".

1948

31 de marzo. Carlos Sánchez Cárdenas, Alberto Lumberras y otros ex miembros del PCM forman el Movimiento Reivindicador del Partido Comunista Mexicano. *El Machete Comunista* es su órgano de prensa.

4-10 de diciembre. El Pleno del CC del PCM examina la necesidad de construir una nueva central obrera y llama a los militantes a luchar por ese objetivo.

la Central Unica de Trabajadores de México.

26-28 de marzo. El IV Congreso Nacional Ordinario de la CTM acuerda contribuir a la creación del Partido Popular.

2-3 de octubre. XXXII Consejo de la CTM. Jacinto López y otros lombardistas son expulsados. Se adopta la filiación forzosa de todos los miembros de la CTM al PRI, rompe relaciones con la CTAL y la FSM.

1948

10 de enero. Pacto de Amistad y Solidaridad del SITMMSRM, STFRM y STPRM.

20 de febrero. El SNTE resuelve: "déjese en libertad a los trabajadores de la educación para que se afilien a los diversos partidos progresistas, voluntaria e individualmente".

3-4 de marzo. Fundación de la Alianza de Obreros Campesinos de México.

19-21 de junio. Nace el Partido Popular. Su presidente es Vicente Lombardo Toledano.

28 de septiembre. Jesús Díaz de León,

1948

30 de enero. Mahatma Gandhi es asesinado.

25 de febrero. Proclamación de la República Socialista de Checoslovaquia.

9 de abril. Insurrección popular en Bogotá.

28 de junio. El Buró de Información de los partidos comunistas acusa a los dirigentes del PC de Yugoslavia de mantener una actitud antisoviética y nacionalista, de apartarse de las posiciones proletarias y de la teoría marxista.

1949

31 de mayo. El Movimiento Reivindicador del PCM y Acción Socialista Unificado exhortan a la unidad de los marxistas mexicanos.

29-31 de octubre. Dionisio Encina y J.

secretario general del STFRM, acusa judicialmente a Valentín Campa y Luis Gómez Z.

13 de octubre. 28 secciones del STFRM acuerdan destituir a Díaz de León.

14 de octubre. Golpeadores y policías se posesionan del edificio central del STFRM, para sostener a Díaz de León (a) *El charro*. STPRM, SITMMSRM, CUT, AOCM y STFRM rechazan la agresión conocida como *el charrazo*.

25 de octubre. Se ordena la aprehensión de Campa y Gómez Z., Gómez es detenido el 26.

19 de diciembre. Los sinarquistas efectúan un mitin y cubren con un paño el rostro de Juárez en el Hemiciclo. Al mes siguiente es cancelado el registro de FP.

1949

20-22 de junio. Congreso Nacional de Unidad Obrera y Campesina. Se funda la Unión General de Obreros y Campesinos de México, con 300 mil miembros.

1949

31 de enero. Representantes de Bulgaria, Checoslovaquia, Hungría, Polonia, Rumania y Unión Soviética acuerdan crear el Consejo de Ayuda Mutua Económica.

Encarnación Valdez censuran ante el CC la actividad de ASU y del Movimiento Reivindicador.

15 de noviembre. Campa es encarcelado.

1950

21-24 de enero. Conferencia Nacional Juvenil del PCM. Acuerda impulsar la organización de la Juventud Comunista de México.

28 de enero. *La Voz de México* publica una resolución del CC del PCM de condena a la dirección del PC de Yugoslavia.

18-22 de julio. Se funda el Partido Obrero-Campesino Mexicano, como resultado del segundo periodo de sesiones del Congreso de Unidad Marxista, convocado por ASU y MRPCM. Proclama "la urgente necesidad de la

8 de septiembre. Fallece José Clemente Orozco.

1o. de diciembre. La VI Convención Ordinaria se instala con gente ajena al STPRM.

2 de diciembre. *Charrazo* en el STPRM. El Comité Ejecutivo General que encabeza Eulalio N. Ybáñez es desalojado del edificio sindical con ayuda de la policía del DF.

1950

15 de mayo. No son admitidos los delegados democráticos de 14 secciones del SITMMSRM a la VI Asamblea General Ordinaria y se acreditan delegados falsos.

31 de mayo. Se consume el *charrazo* en el sindicato minero metalúrgico.

1o. de agosto. Fundación del Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana.

16 de octubre. Huelga de mineros de Nueva Rosita y Cloete. Es declarada inexistente.

2 de julio. Fallece Jorge Dimitrov.

1o. de octubre. Fundación de la República Popular China.

7 de octubre. Fundación de la República Democrática Alemana.

28 de noviembre-9 de diciembre. Congreso Constitutivo de la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres. Se materializa, en Londres, la división del movimiento sindical mundial.

1950

15 de junio. Huelga general contra el *apartheid* en Sudáfrica.

25 de junio. Estados Unidos inicia la guerra contra la RDP de Corea.

16-22 de noviembre. Congreso Mundial de Partidarios de la Paz, en Varsovia. Se constituye el Consejo Mundial de la Paz.

unificación de todos los comunistas de México".

20-25 de noviembre. XI Congreso Nacional del PCM. Elabora la *política del Frente Nacional Democrático y Antimperialista*. Registra como un gran éxito "el aplastamiento de la lucha fraccional en nuestro seno".

1951

14-16 de abril. El CC del PCM denuncia a la Conferencia de Cancilleres de AL como "el mayor peligro y la más grave amenaza que jamás haya pesado sobre México y toda América Latina".

3-5 de septiembre. Dionisio Encina denuncia, en el Pleno del CC del PCM, la acentuación de "la política reaccionaria" del gobierno de Alemán.

19-20 de diciembre. Asamblea Nacional Electoral del PCM. Ratifica el Pacto Electoral entre el PP y el PCM, la Plataforma Mínima Electoral, la candidatura presidencial de Lombardo Toledano y se pronuncia por la acción conjunta con la FPP, PR, PC y PP.

25 de octubre. Gran manifestación en apoyo a los mineros de Coahuila.

20 de noviembre. Se reúnen 700 mil firmas al pie del Llamamiento de Estocolmo del Comité Mundial de Partidarios de la Paz.

1951

20 de enero. Se inicia la caravana de los mineros de Coahuila al DF.

10 de marzo. Los mineros arriban al DF y son recibidos jubilosamente.

10 de abril. Se impide salir a los mineros del Centro Deportivo 18 de marzo y sus partidarios son reprimidos en el Zócalo.

20 de abril. Los "caravaneros" son regresados a Coahuila mediante coerción.

16-20 de mayo. Primer Congreso Nacional por la Paz.

15 de diciembre. La Primera Asamblea Nacional del PP postula a Lombardo Toledano como candidato a la Presidencia de la República.

1951

8 de enero. Congreso Obrero Regional Interamericano. Surge, en la ciudad de México, la Organización Regional Interamericana de Trabajadores.

1952

20 de enero. El POCM firma un pacto de acción conjunta con el PP.

1o. de mayo. Agentes secretos, encubiertos como *Dorados*, agreden la columna independiente de la manifestación obrera. Muere el comunista Luis Morales y el obrero sin partido Lucio Arciniega. Camilo Chávez y ocho trabajadores más son heridos. En el Zócalo son agredidos nuevamente y varios manifestantes detenidos. El local del CC es objeto de un atentado y *La Voz de México* decomisada. Carlos Sánchez Cárdenas y otros militantes son procesados por "disolución social".

3 de mayo. El sepelio de Luis Morales se convierte en demostración de unidad democrática.

20 de mayo. El PCM se pronuncia "por un solo candidato de la oposición democrática".

10 de julio. La Comisión Política del PCM considera triunfador a Miguel Henríquez Guzmán en las elecciones presidenciales del día 6 y llama "a la lucha y la unidad de las masas para ha-

cer fracasar el fraude, la imposición y la represión del gobierno".

16 de noviembre. El PCM readmite en sus filas a Diego Rivera.

1953

10 de enero. Campa es puesto en libertad después de 3 años y 55 días de prisión en Lecumberri.

6-8 de febrero. Conferencia Nacional del PCM. Discute el informe *En alto la lucha por los derechos democráticos y la independencia*, de Manuel Terrazas.

1954

7 de mayo. La Comisión Política del CC del PCM responsabiliza al gobierno en su conjunto por la devaluación del peso, el 19 de abril.

13 de julio. Fallece Frida Kahlo.

1952

Febrero. El gobierno se niega a firmar el convenio militar bilateral con EU, debido a la repulsa popular.

4 de febrero. Estalla la huelga del SME. Es declarada inexistente.

17 de marzo. Diego Rivera responsabiliza al gobierno de Alemán por el "secuestro y mutilación" de su mural *Pesadilla de guerra y sueño de paz*.

21-22 de marzo. Manifestaciones y paros contra una Ley Fiscal del gobernador oaxaqueño Manuel Mayoral Heredia. Dos muertos y varios heridos son el resultado de la represión. Renuncia el gobernador.

1o. de abril. Huelga del STRM. La empresa es requisada.

28-30 de abril. Congreso Constituyente de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos.

7 de julio. Mitin de los henriquistas en la Alameda Central por su presunta victoria. Interviene la fuerza pública, mata a 50 ciudadanos, hiere a cientos, detiene a 524 y consigna a 71.

1o. de diciembre. Adolfo Ruiz Corti-

nes toma posesión de la Presidencia de la República.

1953

26-30 de mayo. Huelga en la Fundidora de Monterrey.

13 de diciembre. Francisco Solís, ex presidente del Comité de Huelga de los mineros de Nueva Rosita y miembro del PP, es asesinado.

19 de diciembre. Se concede a las mujeres el derecho de voto.

1954

7 de marzo. Rubén Jaramillo toma Ticumán y, al ser perseguido por el Ejército, se interna en la sierra.

6-10 de julio. Reunión se secciones ferrocarrileras contra el convenio an-

1952

9-16 de abril. Insurrección popular triunfante en Bolivia. Se emprenden transformaciones sociales democráticas.

26 de julio. Golpe de Estado, nacionalista, contra Faruk I en Egipto.

20-25 de noviembre. Congreso Constituyente de la Asociación de Trabajadores Latinoamericanos Sindicalistas.

4 de diciembre. Huelga general en Caracas.

1953

5 de marzo. Muere Iosif Visarionovich Dzhugashvili (Stalin).

19 de junio. Son asesinados en la silla eléctrica, en EU, Julius y Ethel Rosenberg. El PCM había realizado una importante campaña por su libertad.

26 de julio. Asalto al Cuartel Moncada, en Santiago de Cuba.

26 de julio. El armisticio de Panmujon pone fin a la guerra de EU contra la RDP de Corea. Se consuma la primera derrota militar yanqui.

1954

7 de mayo. Los colonialistas franceses son derrotados en Vietnam tras 9 años de guerra.

25 de junio. Jacob Arbenz Guzmán es forzado a renunciar a la Presidencia

20-25 de septiembre. XII Congreso Nacional Ordinario del PCM. Aprueba los estatutos y el informe *Liberemos a México del yugo imperialista*.

30 de octubre. *Noviembre* denuncia el encarcelamiento de su director, Valentín Campa, y la del secretario general del PCM, Dionisio Encina.

5 de noviembre. La Comisión Ejecutiva del POCM protesta ante Ruiz Cortines por el asalto a la imprenta de *La Voz de México*.

1955

10 de mayo. Fallece Hernán Laborde.

15 de septiembre. Comienza a editarse diariamente *La Voz de México*.

2-4 de diciembre. El CC del PCM acuerda luchar por su registro electoral y emprender una campaña de reclutamiento.

tiobrero firmado el 7 de agosto pasado entre los líderes del STERM y los Ferrocarrileros Nacionales de México.

10-25 de septiembre. Movimiento de los trenistas de camino y patieros de los FENMI por la aplicación estricta de los reglamentos de transporte y seguridad.

28 de septiembre. Asambleas y mítines solidarios de petroleros y ferrocarrileros, en apoyo a los trenistas reprimidos.

1955

16 de febrero. 500 pistoleros golpean, hieren y secuestran a trabajadores rieleros que laboran en las oficinas de Balderas.

7 de marzo. Fundación del Bloque de Unidad Obrera.

20 de septiembre. Segundo convenio antiobrero en Ferrocarriles Nacionales, durante el año.

de Guatemala, ante la inminencia de un golpe de Estado provocado por la intervención armada de Estados Unidos en ese país.

10 de noviembre. Estalla la guerra independentista en Argelia.

1955

18-24 de abril. Conferencia de Bandung. Participan 29 países de Asia y África.

14 de mayo. Firma del Pacto de Varsovia.

15 de mayo. Fidel Castro y sus compañeros son amnistiados en Cuba y el 7 de julio salen hacia México.

5 de diciembre. Fusión de la AFL y el CIO. Surge la AFL-CIO.

1956

25 de septiembre. El POCM califica de "inaudito y sin precedentes" el asalto militar al Politécnico.

30 de septiembre. La Comisión Ejecutiva del POCM propone: "Realizar la unidad orgánica de nuestros partidos Comunista y Obrero-Campesino".

10.-4 de diciembre. Pleno del CC del PCM. Examina los resultados del XX Congreso del PCUS e inicia una autocrítica. Designa una comisión para estudiar el proceso de la lucha interna durante 1939-1948. Readmite a José Revueltas.

1956

12 de abril. Los estudiantes del IPN acuerdan la huelga general por la aprobación de la Ley Orgánica y otras reivindicaciones. El 13 los agrede brutalmente la policía.

19 de abril. 25 mil estudiantes apoyan la huelga del IPN con una manifestación.

22 de abril. Huelga en 150 escuelas en apoyo al IPN.

26 y 29 de junio. Paros generales del magisterio del DF.

2 de julio. Fidel Castro denuncia que tres compañeros suyos fueron "torturados atrozmente" por la policía mexicana.

3 de julio. Surge el Movimiento Revolucionario del magisterio y Othón Salazar como su líder.

6 de septiembre. Congreso de Masas del Comité Pro Pliego de Peticiones y Democratización de la Sección IX del SNTE.

23 de septiembre. Ocupación del internado del IPN por el Ejército; el 27 son apresados varios dirigentes.

1956

14-25 de febrero. XX Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética. En la sesión (secreta) del 25 de febrero, Nikita Jruschov rinde el informe *Sobre el culto a la personalidad y sus consecuencias*. Inicia un viraje en el movimiento comunista y obrero internacional. Por el PCM asisten Dionisio Encina, Manuel Terrazas y J. Encarnación Pérez.

28 de junio. Egipto nacionaliza el Canal de Suez.

29 de septiembre. Es ajusticiado el dictador nigaragüense Anastasio Somoza García por el patriota Rigoberto López.

23 de octubre. Comienzan los llamados acontecimientos de Hungría.

4 de noviembre. Se forma en Hungría el Gobierno Revolucionario Obrero y Campesino, encabezado por Janos Kádar.

25 de noviembre. De Tuxpan, Veracruz, sale el yate "Granma" hacia Cuba y desembarca el 2 de diciembre.

1957

23-25 de febrero. Conferencia Nacional Sindical del PCM. Camilo Chávez presenta el informe *Revisemos nuestros métodos de trabajo en el frente sindical*.

Abril. Congreso Constituyente de la Juventud Comunista de México.

18-23 de mayo. El CC del PCM aprueba "en sus lineamientos y orientación general" el informe *La lucha interna en el partido durante los años de 1939 a 1948*.

11-23 de agosto y 2-19 de septiembre. Conferencia del PCM en el DF que inicia la lucha interna. Somete a crítica la política y los métodos de la dirección nacional. Demanda la convocatoria del XIII Congreso.

6 de octubre. El PCM llama a una "gran convención nacional de las fuerzas populares" para elaborar un programa y lanzar un candidato popular a la Presidencia de la República. El POCM apoya la iniciativa.

24 de noviembre. Fallece Diego Rivera.

1957

20-24 de noviembre. La II Asamblea Nacional del PP *recomienda* a sus miembros y simpatizantes votar por el candidato del PRI a la Presidencia de la República, Adolfo López Mateos.

24 de noviembre. La XIII Convención Nacional del PAN postula en su Plataforma Electoral que México forma parte "de la comunidad de naciones cristianas de Occidente".

1957

Junio. Pleno del CC del PCUS que derrota al llamado "grupo antipartido" de Mólotov, Kaganovich, Malenkov, Pervujin, Zabúrov y Shepilov.

4 de octubre. La Unión Soviética lanza el primer satélite artificial.

Noviembre. Conferencia de PPCC. Aprueba la *Declaración de la conferencia de representantes de los partidos comunistas y obreros de los países socialistas*, firmada en Moscú.

1958

15 de febrero. El PCM postula al veterano revolucionario sin partido Miguel Mendoza López Schwertfeger como su candidato presidencial.

5 de agosto. PCM, POCM y PP "expresan su más completa solidaridad con los trabajadores ferrocarrileros".

23 de agosto. La policía asalta la sede del CC y de su periódico *La Voz de México*.

15 de octubre. PCM, PP y POCM denuncian: "Nuestro país vive en un estado de emergencia, al margen de las normas constitucionales".

8 de noviembre-7 de diciembre. La Conferencia del PCM en el DF critica las remociones de Manuel Terrazas, Gerardo Unzueta y José Montejano de los cargos que ocupaban en *La Voz de México*, y protesta ante la Comisión Política por los métodos de coacción que emplea. J. Encarnación Pérez rinde el informe.

1958

2 de mayo. Los ferrocarrileros instalan la Gran Comisión Pro Aumento de Salarios. Acuerdan luchar por 350 pesos mensuales de aumento en los salarios.

5 de junio. Después de 38 días se levanta la guardia permanente de maestros en la SEP. Obtienen 18.7% de aumento salarial.

28 de junio. El ejército y la policía ocupan todos los locales del STFRM tras el paro de 6 horas. La manifestación del DF es reprimida y 3 obreros asesinados. Los días 29 y 30 paran 8 y 10 horas, respectivamente.

10 de julio. Ruiz Cortines ofrece un aumento de 215 pesos mensuales al Comité Ejecutivo de la Gran Comisión. Triunfa el movimiento.

12-14 de julio. VI Convención Nacional Extraordinaria del STFRM. Elige a Demetrio Vallejo, secretario general.

31 de julio. El gobierno declara ilegal al Comité Ejecutivo General de Vallejo. Paro de 2 horas. El día siguiente paran 3 horas.

2 de agosto. El Ejército y la policía

1958

23 de enero. El dictador Pérez Jiménez es derrocado en Venezuela.

Marzo. Representantes de 20 partidos comunistas y obreros deciden editar la *Revista Internacional* (problemas de la paz y del socialismo), en Praga.

asaltan 4 locales del STFRM. Los trabajadores responden con el *paro total e indefinido*.

4 de agosto. Paro general de telegrafistas, maestros del DF y secciones petroleras en apoyo a los ferrocarrileros. Manifestación disuelta con dos muertos.

27 de agosto. Vallejo toma posesión de la secretaría general del STFRM.

10. de diciembre. Adolfo López Mateos toma posesión de la Presidencia de la República.

5 de diciembre. Son puestos en libertad Othón Salazar, detenido el 5 de septiembre, Nicandro Mendoza y otros presos políticos.

1959

25 de marzo. Huelga del Ferrocarril del Pacífico y del Ferrocarril Mexicano. Paro de media hora en los FCNM. Son declarados inexistentes.

28 de marzo. Huelga general ferrocarrilera afrontada con la represión: los dirigentes y miles de trabajadores son detenidos y/o despedidos.

1959

10. de enero. Triunfa la revolución cubana.

28 de octubre. Fallece Camilo Cienfuegos en un accidente aéreo.

1959

21 de enero. PCM, POCM y PP ante la revolución cubana: "La clase obrera tuvo una decisiva participación en el orden social, político y militar, que le dio a la rebelión del pueblo un contenido profundo".

20 de febrero. Libertad a los ferrocarrileros detenidos, abandono de las

prácticas gubernamentales viciosas y la más amplia solidaridad popular; demandan PCM, PP y POCM.

26 de febrero. Las direcciones nacionales del PCM, PP y POCM protestan por la declaración de inexistencia de la huelga de los Ferrocarriles Nacionales, hecha ayer.

Mayo. El Presidium de la VII Convención ordinaria del PCM en el DF emite la declaración *La lucha ferroviaria de marzo-abril, la agresión gubernamental y la perspectiva del movimiento obrero mexicano*.

15 de agosto. El CC del PCM aprueba la resolución *Acerca de la lucha interior en el partido*, resuelve anular el puesto de secretario general que ocupa Dionisio Encina y nombra la Comisión Organizadora del XIII Congreso.

27 de agosto. Ramón Guerra Montemayor, dirigente ferrocarrilero comunista, es torturado y asesinado en Monterrey.

2 de septiembre. Dionisio Encina es detenido y declarado formalmente preso el 6.

18 de septiembre. El PCM y el POCM reiteran su propósito de fusionarse.

31 de marzo. Concamin, Concanaco, Coparmex y ABM manifiestan su "absoluta solidaridad con el espíritu de justicia y la finalidad patriótica con que se ha procedido".

10. de abril. El gobierno expulsa a 2 diplomáticos soviéticos.

2 de abril. López Mateos ofrece liberar a los presos si se levanta la huelga. Paros magisteriales de solidaridad con los ferroviarios.

3 de abril. 300 detenidos al impedirse una manifestación de apoyo a los ferrocarrileros.

12 de abril. Termina la huelga ferrocarrilera.

10. de mayo. El Presidente de la República califica de demagogos y anti-patriotas a los dirigentes de la insurgencia sindical.

24 de julio. Fallece Narciso Bassols.

1960

Mediados de abril. 13 militantes del PCM, encabezados por José Revueltas, deciden separarse de éste e ingresar al POCM.

17 de mayo. Campa es detenido.

27-31 de mayo. XIII Congreso Nacional Ordinario del PCM. Aprueba el informe del CC que presenta Arnoldo Martínez Verdugo e inicia una nueva orientación política. Postula la necesidad de una nueva revolución; adopta nuevos Estatutos y restablece las normas democráticas de funcionamiento; modifica el núcleo dirigente y crea el Secretariado Colectivo. Admite en sus filas a Valentín Campa y reivindica la memoria de Hernán Laborde.

21 de agosto. Llamamiento del PCM que establece las premisas para "el frente democrático de liberación nacional capaz de obtener la transformación revolucionaria de México".

25 de noviembre. El PCM analiza en términos positivos los resultados de la huelga de hambre de 31 presos políticos.

1960

1o. de mayo. Aparece el No. 1 de la revista *Política*, dirigida por Manuel Marcué Pardiñas.

9 de junio. El presidente de Cuba, Osvaldo Dorticós, visita México.

10 de julio. Paro magisterial en el DF. El 4 de agosto es reprimida una manifestación con saldo de 500 heridos.

9 de agosto. Represión contra la concentración magisterial y popular. Mueren 2 estudiantes y son detenidos David Alfaro Siqueiros, Filomeno Mata, Othón Salazar y Arnoldo Martínez Verdugo.

15 de agosto. Othón Salazar y Gabriel Pérez Rivero son expulsados del SNTF.

16 de octubre. El PP se transforma en PPS.

2 de noviembre. Se adiciona al artículo 123 constitucional el Apartado B.

4 de diciembre. Fundación de la Central Nacional de Trabajadores.

30 de diciembre. Masacre en Chilpancingo.

1960

4 de abril. Independencia de Senegal
15 de abril. Independencia del Congo (Brazzaville).

19 de abril. Fundación de la Organización Popular del Sudoeste Africano.

15 de agosto. Independencia del Congo.

1o. de diciembre. Termina la Conferencia de Representantes de los Partidos Comunistas y Obreros, en Moscú, con la participación de 81 partidos que emiten una declaración y el *Llamamiento de los pueblos del mundo*.

20 de diciembre. Fundación del Frente de Liberación Nacional de Vietnam del Sur.

1961

Febrero. Aparece el No. 1 de la revista mensual *Nueva Epoca*, órgano del CC del PCM. Director: Arnoldo Martínez Verdugo.

7 de junio. El PCM condena la campaña para que sean investigadas las actividades de Cárdenas.

7-10 de julio. IV Pleno (ampliado) del CC del PCM. Coloca como tarea de primer orden "La liberación del movimiento sindical de la dependencia que sufre respecto del gobierno".

17 de septiembre. La Comisión Política del PCM atribuye los levantamientos campesinos a la miseria, el hambre y el descontento que generan.

7-13 de diciembre. El V Pleno del CC del PCM acuerda disolver al Comité del DF "por no garantizar la aplicación de las resoluciones del XIII Congreso".

1961

15-17 de julio. Reunión de Consejos Locales Ferrocarrileros de 30 de las 37 secciones del STFRM.

4-5 de agosto. Asamblea Nacional de las Fuerzas Democráticas que funda el Movimiento de Liberación Nacional.

1o. de septiembre. El Presidente de la República informa sobre el problema de Cuba y expresa su rechazo a las actividades contrarrevolucionarias.

6-30 de septiembre. Huelga en la Compañía Minera de Cananea.

1961

3 de enero. Estados Unidos rompe relaciones con Cuba.

17 de enero. Patricio Lumumba es asesinado por mercenarios belgas.

24 de enero. La VII Reunión de Consulta de Cancilleres Americanos excluye a Cuba de la OEA.

5-8 de marzo. Conferencia Latinoamericana por la Soberanía Nacional, la Emancipación Económica y la Paz. Aprueba, en México, DF, una declaración y cuatro resoluciones.

12 de abril. Yuri Gagarin efectúa el primer viaje espacial.

16 de abril. Proclamación del carácter socialista de la Revolución Cubana.

17 de abril. Invasión de mercenarios apoyados por Estados Unidos a Bahía de Cochinos, Cuba. Es derrotada en 66 horas.

25 de abril. Huelga antifascista de 12 millones de trabajadores franceses.

23 de julio. Fundación del Frente Sandinista de Liberación Nacional.

1o.-6 de septiembre. I Reunión Cumbre de los Jefes de Estado o de Gobierno de Países No-Alineados.

Participan, en Belgrado, 25 países como miembros plenos.

1962

25 de julio. Fundación del Frente de Liberación de Mozambique.

3 de agosto. Triunfa la revolución argelina.

10. de octubre. Conferencia de los Partidos Comunistas y Obreros de México, Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica y Panamá. Llama "a organizar por todos los medios la solidaridad de la victoriosa revolución cubana".

22 de octubre. Kennedy denuncia la existencia de bases de proyectiles en Cuba y sitúa al mundo al borde de la catástrofe nuclear.

1963

8 de marzo. Rebelión Popular en Siria. El partido Baas llega al poder.

1962

20 de enero. PCM, PPS y POCM declaran su apoyo a la conducta del gobierno mexicano frente a Cuba.

21 de febrero. Fallece Manuel Díaz Ramírez, ex secretario nacional del PCM y ex representante de éste en la IC.

23 de mayo. Es asesinado el líder campesino comunista Rubén Jaramillo, su esposa Epifanía Zúñiga y sus hijos Enrique, Filemón y Ricardo Jaramillo Zúñiga, militantes de la JCM.

3 de junio. La Conferencia Nacional del PCM Acerca del Trabajo Femenil resuelve impulsar la formación de una organización democrática de mujeres.

1963

19-23 de diciembre. XIV Congreso Nacional Ordinario del PCM. Adopta

1962

10. de febrero. Los ferrocarrileros toman sus locales sindicales, impulsados por el CNF y los comunistas. El Ejército y la policía intervienen en 17 secciones y Trinidad Estrada es encarcelado.

19 de marzo. Se informa de la constitución del Movimiento Universitario de Renovadora Orientación, de corte fascista.

30 de diciembre. Masacre en Iguala, en el segundo aniversario de la matanza de Chilpancingo. El saldo: 20 muertos, 119 heridos y 985 detenidos.

1963

6-8 de enero. Fundación de la Central Campesina Independiente.

Programa y Estatutos nuevos. Aprueba el informe *Las tareas del Partido Comunista en una nueva etapa de su lucha*. Hace suya la candidatura presidencial de Ramón Danzós Palomino y el CC electo designa a Arnoldo Martínez Verdugo como su primer secretario.

1964

13 de julio. David Alfaro Siqueiros es indultado.

9-11 de noviembre. El III Pleno del CC del PCM analiza la disposición de lucha del movimiento social con base en el informe sobre *Tareas para mejorar la dirección del partido*.

Diciembre. Arnoldo Martínez Verdugo participa en una delegación integrada por dirigentes de 10 partidos comu-

22 de abril. Surge el Frente Electoral del Pueblo.

15-17 de mayo. Congreso Nacional de Estudiantes Democráticos.

17 de mayo. Caravana de hambre de ixtileros y candelilleros de Coahuila y Durango.

10. de junio. Fusión del PPS y el POCM.

3 de octubre. Josip Broz Tito visita México.

3 de noviembre. Primera Convención Nacional Ordinaria del FEP. Postula a Ramón Danzós Palomino como candidato a la Presidencia de la República.

1964

26 de noviembre. Paro de la Asociación Mexicana de Médicos Residentes e Internos.

10. de diciembre. Al tomar posesión de la Presidencia de la República, Gustavo Díaz Ordaz amenaza a quienes "pretenden ampararse en la libertad para acabar con todas las libertades".

7 de abril. Yugoslavia adopta el nombre de República Federativa Socialista.

5 de agosto. Suscripción del Tratado de Limitaciones de las Pruebas de Armas Atómicas.

25 de septiembre. El presidente Juan Bosch es derrocado en República Dominicana.

20-23 de octubre. Conferencia Sindical Internacional de Solidaridad con los Trabajadores y el Pueblo de Vietnam, en Hanoi.

1964

9 de enero. Panamá rompe relaciones con Estados Unidos.

24-28 de enero. En Brasilia surge el Congreso Permanente de Unidad Sindical de los Trabajadores de América Latina.

10. de abril. Golpe de Estado militar en Brasil.

28 de mayo. Fundación de la Organización para la Liberación de Palestina.

nistas de América Latina, que viaja a Moscú y a Pekín para proponer a las direcciones del PCUS y del PCCh: 1) suspender la polémica pública, 2) preparar una nueva conferencia de los PPCC en cuya organización intervenga desde el principio el PCCh, y 3) no intervenir en la vida interna de otros partidos. La delegación sostiene conversaciones con dirigentes del PCUS y del PCCh, encabezados por *Leonid Brezhnev* y *Mao Tse-tung*, pero no tiene éxito.

1965

12 de abril. La policía asalta las oficinas centrales del PCM, el FEP y la CCI, con el pretexto de aplastar un "complot comunista". Detienen a Martínez Verdugo, Terrazas, Danzós Palomino y decenas de dirigentes más.

12 de mayo. El PCM participa en la gran manifestación contra la invasión a la República Dominicana.

1965

Primavera. Aparece el No. 1 de la revista *Historia y Sociedad*. Director: Enrique Semo.

6 de abril. Salvaje represión contra la manifestación estudiantil de apoyo a Vietnam.

26 de mayo. Golpeadores de la ESTSE agreden la manifestación de la AMM y la AMMRI.

26 de agosto. La policía y los granaderos toman los hospitales 20 de Noviembre del ISSSTE y Colonia de los PCNM. El 3 de septiembre termina el movimiento médico.

13 de julio. Fallece Maurice Thorez.
21 de agosto. Palmiro Togliatti fallece en Yalta.

Fines de año. Conferencia de los Partidos Comunistas de América Latina. Se pronuncia en La Habana, por la unidad del movimiento comunista internacional. Arnoldo Martínez Verdugo asiste por el PCM.

1965

24 de abril. Estalla una rebelión popular y militar en la República Dominicana que derriba al gobierno producto de un golpe de Estado.

29 de abril. Estados Unidos invade la República Dominicana.

19 de junio. Huari Boumediene ocupa la Presidencia del Consejo de la Revolución de Argelia. Ahmed Ben Bella es hecho prisionero.

10 de octubre. Golpe militar en Indonesia. Masacre anticomunista sin precedentes: 300 mil comunistas y de-

23 de septiembre. Militantes guerrilleros asaltan el Cuartel Madera en Chihuahua.

29 de noviembre. Huelga general de la USTIC. Los granaderos reprimen una manifestación; 29 choferes son detenidos y despedidos cuatro dirigentes.

1966

15-19 de febrero. Fundación del Congreso del Trabajo.

26 de abril. Renuncia Ignacio Chávez a la Rectoría de la UNAM.

29 de abril. Congreso Constituyente de la Central Nacional de Estudiantes Democráticos.

2 de junio-29 de julio. Los estudiantes se posesionan del Cerro del Mercado, exigiendo la industrialización de Durango. Son desalojados.

26 de julio. Gran manifestación estudiantil de apoyo a Vietnam y la revolución cubana.

12 de agosto. Victor Rico Galán y 40 militantes son detenidos y consignados.

2 de octubre. Mitin en Morelia contra

mócratas son fusilados.

14 de noviembre. Se instala en Suecia el Tribunal Russel, para juzgar los crímenes de guerra de EU en Vietnam.

1966

3-15 de enero. Conferencia Tricontinental, en La Habana. Se crea la Organización de Solidaridad con los Pueblos de Asia, Africa, América Latina. Por el PCM participa Manuel Terrazas.

15 de febrero. Muere en combate el sacerdote Camilo Torres.

24 de febrero. Kwame N. K'rumah, presidente de Ghana, es derrocado.

6 de marzo. Victor Manuel Gutiérrez, dirigente del PGT; Leonardo Castillo Flores, líder campesino comunista; 24 guatemaltecos más y 2 mexicanos son torturados hasta causarles la muerte por el Ejército y la policía de Guatemala.

1966

6 de febrero. Mitin del PCM, PPS, JCM, JPS, CCI y CNF de apoyo a la Conferencia Tricontinental de La Habana.

12-20 de marzo. PCM y PPS realizan la Jornada Benito Juárez de Solidaridad con Vietnam.

13 de julio. El CC del PCM se pronuncia por "un movimiento sindical que, realizando una intensa labor en torno a las reivindicaciones económicas, lucha al mismo tiempo por el socialismo y por las tareas revolucionarias que plantea la actual etapa de México".

15-19 de septiembre. VIII Pleno del CC del PCM. Examina el informe *El trabajo del partido entre la juventud y los*

estudiantes, de Marcos Leonel Posadas.

12 de octubre. El Presidium del CC del PCM declara que se "intenta hundir al país en el macartismo".

27 de octubre. El CC del PCM critica severamente la revolución cultural china.

1967

23-27 de febrero. II Congreso Nacional de la JCM. Refrenda la orientación de trabajar por convertir a la JCM en una organización de masas. Aprueba los Estatutos y la Plataforma de Reivindicaciones. Elige al CC y éste a Marcos Leonel Posadas como su secretario general.

26 de abril. Se niega el registro electoral a los candidatos de la alianza PCM-PPS (R).

18 de mayo. Ramón Danzós, precandidato a la gubernatura de Sonora, es encarcelado en Hermosillo. El PCM ad-

el alza de tarifas del transporte urbano. Everardo Rodríguez Orbe es asesinado. El día 3 se constituye el Consejo Central de Lucha Estudiantil.

4 de octubre. El Consejo Universitario de la U de M pide la desaparición de poderes en Michoacán. Se generaliza la huelga universitaria y se exige la libertad de los presos políticos. El 7 de realiza un mitin multitudinario.

8 de octubre. La U de M es tomada por la tropa y los dirigentes detenidos.

1967

18 de abril. Manifestación en CU contra la agresión a paristas de Filosofía y Letras de la UNAM y de rechazo al MURO.

19 de abril. Fundación de la Confederación Obrera Revolucionaria.

17 de mayo. Son asesinadas 5 personas en un mitin en Atoyac, Lucio Cabañas, dirigente del PCM en la región, se remonta a la sierra.

18 de junio. Detenciones de militantes del Consejo de Autodefensa del Pueblo de Guerrero.

10 de agosto. Clausura, en La Habana, de la Conferencia de la Organización Latinoamericana de Solidaridad. Hugo Ponce de León y Marcos Leonel Posadas representan al PCM.

1967

24-26 de abril. Conferencia de los Partidos Comunistas y Obreros de Europa Sobre la Seguridad Europea, en Karlovy Vary, Checoslovaquia.

17 de junio. Primera bomba H de China.

8 de octubre. Fallece en combate Ernesto Che Guevara, en Nancahuazú, Bolivia.

vierte: "El gobierno del presidente Díaz Ordaz camina rumbo a una dictadura militar y policiaca".

18-22 de junio. XV Congreso Nacional Ordinario del PCM. Aprueba el Programa que caracteriza a la transformación social en que se empeña el PCM como *Revolución democrático-popular y antiimperialista*. Establece como directrices "Fortalecer al partido, reorganizar al movimiento de masas y unir a las fuerzas democráticas". Son expulsados del país los delegados de Argentina, Ecuador, EU y Chile.

1968

10 de febrero. El Presidium del PCM denuncia el uso del Ejército como fuerza de policía contra La Marcha por la Ruta de la Libertad.

26 de julio. La sede del CC del PCM y los talleres de *La Voz de México* son ocupados por la Dirección Federal de Seguridad y el Servicio Secreto. Decenas de militantes y dirigentes son aprehendidos.

21 de agosto. El Presidium del PCM

20 de agosto. Masacre de copreros en Acapulco: 23 muertos y 100 heridos.

10 de septiembre. Díaz Ordaz vuelve a amenazar al movimiento estudiantil y popular.

25 de noviembre. Primera Asamblea Nacional del Movimiento Revolucionario del Magisterio.

10.-31 de diciembre. Aparece el último número (181-182) de *Política*.

1968

3 de febrero. Se inicia en Dolores Hidalgo *La marcha por la ruta de la libertad*, organizada por el CNED para demandar la excarcelación de los presos políticos estudiantiles.

17 de abril. Muere el general Heriberto Jara.

22 de abril. Un comando guerrillero libera a Genaro Vázquez Rojas.

26 de julio. Manifestación de la CNED en solidaridad con la revolución cuba-

1968

5 de enero. El CC del PC de Checoslovaquia destituye del cargo de primer secretario a Antonín Novotný y elige a Alexander Dubček.

4 de abril. Martin Luther King es asesinado en Memphis, EU.

5 de abril. El CC aprueba el Programa de Acción del Partido Comunista de Checoslovaquia que postula una profunda reforma económica y política.

14-15 de julio. Conferencia en Varso-

condena la intervención militar de 5 países del Pacto de Varsovia en Checoslovaquia. El CC la ratifica en su V Pleno.

2 de septiembre. Denuncia del Presidium del PCM: "El IV Informe, al mismo tiempo que rechaza las peticiones democráticas del movimiento popular, amenaza con mayor represión".

19 de septiembre. La dirección del PCM juzga la ocupación militar de CU, ayer, como "el ataque más grave en mucho tiempo a la autonomía universitaria y a las libertades democráticas".

24 de septiembre. Declaración del Presidium del PCM, *El pueblo frente a la barbarie*, con motivo de la ocupación castrense del IPN, hoy.

3 de octubre. El Presidium del PCM declara: "El gobierno del Presidente Díaz Ordaz ha dado uno de los pasos más francos en el camino hacia la dictadura policiaca y militar".

7 de octubre. Valoración del Presidium del PCM: "La lucha estudiantil y popular de julio-octubre se ha convertido en el movimiento político más importante de los últimos 30 años".

25 de noviembre. El Presidium del

na, del Salto del Agua al Hemiciclo a Juárez. La FNET realiza otra de la Ciudadela al Casco de Santo Tomás. Al dirigirse los del IPN al Zócalo son reprimidos por la policía. Se unen los dos grupos e intentan marchar hacia el Zócalo, pero la policía lo impide.

27 de julio. Declaraciones anticomunistas de los jefes policiacos, organizaciones oficiales y patronales. Cientos de estudiantes son apresados.

30 de julio. El Ejército toma 4 escuelas y detiene a 180 estudiantes. Estalla la huelga general estudiantil.

10 de agosto. El rector de la UNAM encabeza una manifestación de 100 mil estudiantes y profesores.

4 de agosto. Se publica el Programa de Seis puntos.

8 de agosto. Constitución del Consejo Nacional de Huelga y de la Coalición de Maestros de Enseñanza Media y Superior Pro Libertades Democráticas.

13 de agosto. Manifestación de 200 mil personas del Casco de Santo Tomás al Zócalo.

15 de agosto. El Consejo Universitario de la UNAM expresa su apoyo a las de-

via de representantes de los PPCC de Bulgaria, Hungría, Polonia, RDA y Unión Soviética para examinar la situación de Checoslovaquia sin contar con representantes de este país.

18 de julio. El CC del PCCh responde la carta que le enviaron los partidos reunidos en Varsovia y rechazan cargos.

10 de agosto. El Buró Político del CC del PCUS y el Presidium del CC del PCCh dialogan en Cierna.

3 de agosto. La Declaración de Bratislava expresa solidaridad y comprensión con el gobierno y la dirección del partido checo.

3 de agosto. Golpe de Estado en Perú. Se emprenden reformas sociales democráticas.

20-21 de agosto. Tropas de Bulgaria, Hungría, RDA, Polonia, y Unión Soviética invaden la República Socialista de Checoslovaquia.

3 de octubre. La Confederación Internacional de Sindicatos Cristianos se convierte en Confederación Mundial del Trabajo.

4-5 de octubre. Movilizaciones y paros de apoyo a los estudiantes y al pueblo

PCM estima que la decisión del CNH de proponer a las asambleas estudiantiles el levantamiento de la huelga "es una medida acertada y oportuna".

Diciembre. El primer secretario del PCM en *Nueva Epoca*: "Lo principal hoy es dotar al movimiento de una perspectiva clara que conduzca a una nueva ofensiva por la democratización del régimen político".

mandas de los estudiantes y maestros.

27 de agosto. Manifestación de 400 mil personas al Zócalo. Se integra una guardia permanente que es desalojada por el Ejército.

4 de septiembre. El CNH establece las bases del diálogo y la solución al pliego petitorio. El gobierno las rechaza el día 6.

13 de septiembre. Manifestación del silencio. Participan 250 mil personas.

26 de septiembre. Javier Barros Sierra acepta continuar en la Rectoría de la UNAM. El CNH le manifiesta su apoyo.

2 de octubre. Mitin en la Plaza de las Tres Culturas agredido por el Ejército: cientos de muertos y heridos, miles de detenidos.

17 de noviembre. Muere Vicente Lombardo Toledano.

mexicano en Amsterdam, Belgrado, Bogotá, Caracas, Chicago, Florencia, Londres, Managua, Milán, París, Quito, Santiago de Chile, Tokio y Toulouse. Los partidos Comunista y Socialista piden al Parlamento italiano que retire de la Olimpiada al equipo de Italia.

11 de octubre. La Guardia Nacional de Panamá da un golpe de Estado.

10 de noviembre. El gobierno de Estados Unidos decreta el cese incondicional de los bombardeos a la República Democrática de Vietnam.

1969

4-9 de febrero. El VI Pleno del CC del PCM considera que la unidad del movimiento comunista internacional "pasa hoy a través de la diversidad de puntos de vista".

1969

28 de enero. Pacto entre la Comisión Federal de Electricidad y los sindicatos de trabajadores electricistas.

30 de enero. Paro activo en la UNAM.

11 de abril. Paro en el IPN de rechazo a

1969

17 de abril. El CC del PCCh elige a Gustav Husak como su primer secretario en sustitución de Alexander Dubcek, quien es expulsado más tarde.

5-17 de junio. Conferencia Interna-

12 de junio. Martínez Verdugo en la Conferencia Internacional de los Partidos Comunistas y Obreros: Es "imposible e innecesaria en la actualidad la existencia de cualquier forma de centro dirigente, mundial o regional, del movimiento comunista".

26 de julio. La policía asalta las oficinas del CC del PCM y de *La Voz de México*.

29 de septiembre. *Mensaje de la Juventud Comunista a los estudiantes:* "Lo más urgente es detener el descenso, asentar las fuerzas, reanimar al movimiento".

2 de octubre. Antonio Becerra, secretario general del PCM en Chihuahua, es secuestrado por el Ejército. La movilización popular conquista su libertad.

11-13 de octubre. El CC del PCM propone luchar por "el rechazo masivo del régimen despótico y la conquista de una apertura democrática verdadera". Formula como táctica electoral *Absolución activa y repudio al sistema electoral antidemocrático*.

la separación de las prevocacionales.

24 de mayo. El Ejército inicia en Guerrero la Operación de Gran Rastrillo.

22 de julio. La SEP anuncia la transformación de 14 normales rurales en tecnológicos agropecuarios.

8 de agosto. La FECSM denuncia en *La Voz de México* la ocupación militar y policiaca de varias normales rurales y da a conocer su programa de lucha.

20 de noviembre. Lázaro Cárdenas pide la libertad de los presos políticos.

10 de diciembre. Huelga de hambre de presos políticos en Lecumberri.

cional de los Partidos Comunistas y Obreros. Participan, en Moscú, 75 partidos. Aprueba el documento *Las tareas actuales de la lucha antiimperialista y la unidad de acción de los partidos comunistas y obreros y demás fuerzas antiimperialistas*. Las delegaciones de Australia, Italia, La Reunión y San Marino expresan su apoyo a un solo capítulo del documento; el PC Dominicano no lo apoya.

10 de junio. Se constituye el Gobierno Revolucionario Provisional de Vietnam del Sur.

10 de septiembre. El Consejo Revolucionario toma el poder en Libia.

3 de septiembre. Fallece Nguyen Ai Quoc (Ho Chi Minh).

13 de octubre. Jornada Internacional de Solidaridad con la Juventud y el Pueblo de México, organizada por la FMID y la UIE.

19 de noviembre. VI Conferencia de los Partidos Comunistas de Centroamérica, México y Panamá. Saluda el "proceso de transformaciones progresistas" en Perú y condena al "gobierno militar impuesto en Panamá."

1970

10 de abril. Aparece el número uno de la revista *Oposición*, órgano del CC del PCM. Director: Arnoldo Martínez Verdugo.

22 de abril. Se publica en *La Voz de México*, transformado en órgano interno del PCM, el proyecto del Presidium de *Tesis sobre los problemas del desarrollo del PCM*.

10 de mayo. La dirección del PCM denuncia que la nueva Ley Federal del Trabajo que entra en vigor hoy "reafirma y acentúa los obstáculos para el ejercicio del derecho de huelga y la libre sindicalización".

10 de agosto. Martínez Verdugo en *Oposición*: el problema "de las relaciones entre la Iglesia y el Estado ha madurado ya para una revisión de fondo". Hace falta un "enfoque nuevo del conjunto de relaciones entre la Iglesia y la sociedad civil".

Septiembre. Al llegar al No. 31 desaparece la revista *Nueva Epoca*.

9-14 de diciembre. Pleno (ampliado) del CC del PCM. Participa el CC de la UCM. Aprueba las *Tesis sobre los*

1970

10 de enero. Brutal agresión a los presos políticos en huelga de hambre en Lecumberri.

9 de enero. Los estudiantes piden la desaparición de poderes en Durango.

26 de abril. Es asesinado Enrique Domínguez Carvajal, 23 personas son heridas y 13 detenidas en un acto contra la *farsa electoral* en Chihuahua.

14 de mayo. "¡Por Camboya, nuevamente en la calle!" Manifestación solidaria, Hugo Ponce de León habla en nombre del PCM.

24 de julio. Se aprueban las reformas al Código Penal. El senador Rafael Galván defiende el derecho de huelga. El diputado sin partido Carlos Sánchez Cárdenas vota en contra de las reformas.

27 de julio. Son liberados Vallejo y Campa, después de más de 10 años de prisión.

5 de agosto. Mitin en Zacatenco de recibimiento a Campa y Vallejo. Más tarde se realizan decenas de actos.

23 de septiembre. 200 universitarios

1970

17-18 de febrero. Estados Unidos amplía considerablemente su intervención militar en Laos.

18 de marzo. Norodom Sihanuk, jefe de Estado de Camboya, es derrocado.

30 de abril. Richard Nixon anuncia la extensión de la guerra a Camboya.

16 de mayo. Marco Antonio Yon Sosa y dos combatientes del Movimiento Revolucionario 13 de Noviembre en Guatemala, son asesinados por el Ejército mexicano.

Septiembre. El Congreso Internacional de Matemáticos demanda la excarcelación inmediata de los presos políticos mexicanos.

4 de septiembre. Salvador Allende, candidato de la Unidad Popular a la Presidencia de Chile, triunfa en las elecciones por mayoría relativa.

7 de septiembre. Juan José Torres da un golpe de Estado en Bolivia.

28 de septiembre. Fallece el presidente de Egipto Gamal Abdel Nasser.

2 de octubre. Manifestaciones por la libertad de los presos políticos mexicanos en Copenhague, Estocolmo, La

problemas del desarrollo del PCM y el informe PCM/Trayectoria y perspectivas, de Arnoldo Martínez Verdugo, que introducen importantes cambios en su teoría política.

Segunda quincena de diciembre. III Congreso Nacional de la JCM. Debate en Monterrey sobre la situación y el futuro del movimiento revolucionario. Elige un Secretariado Ejecutivo y desaparece la Secretaría General. Cientos de militantes abandonan sus filas y forman grupos armados.

1971

26 de enero. Hugo Ponce de León, miembro del Presidium del PCM, se suicida.

13-16 de febrero. El XII Pleno del CC del PCM ratifica la oposición activa a la política del presidente Echeverría. Critica el *Llamado a los comunistas* publi-

toman la Casa del Estudiante de Guadalajara, el día 29 son desalojados por grupos de choque de la FEG que provocan 3 muertos y 15 heridos; el día 30 la Policía Judicial toma la casa y detiene a 25 estudiantes.

19 de octubre. Fallece Lázaro Cárdenas.
15 de noviembre. El obispo Sergio Méndez Arceo se solidariza con la petición de amnistía presentada por Pablo González Casanova.

10 de diciembre. Luis Echeverría Álvarez toma posesión de la Presidencia de la República.

1971

9 de marzo. Son liberados Manuel Marcué Pardiñas y 15 presos políticos más.

17 de marzo. El Secretario de Relaciones Exteriores declara a 5 diplomáticos soviéticos personas *non gratas*.

13 de abril. El rector de la UNL se pro-

Haya, Londres y Oslo. En Bruselas, Frankfurt y París se realizan mítines.
4 de noviembre. Salvador Allende toma posesión de la Presidencia de Chile.

14 de diciembre. El Comité Central del PC de Venezuela excluye a Pompeyo Márquez y 21 integrantes más del CC, y convoca al IV Congreso.

14 de diciembre. El Buró Político del CC del POUJ decide afrontar con métodos de fuerza las protestas obreras por el alza de precios a los artículos alimenticios básicos en Polonia.

20 de diciembre. El VII Pleno del CC del POUJ elige a Edward Gierek como su primer secretario en sustitución de Wladyslaw Gomulka.

1971

27 de enero. Fallece en la ciudad de México Jacobo Arbenz Guzmán.

7 de febrero. Gierek ante el CC del POUJ: "Las manifestaciones obreras en el litoral —allá fue su inicio— al igual que las expresiones de descontento en otros lugares del país, no estaban

cado por Siqueiros en *Excelsior*, quien decide retirarlo de la discusión.

10 de abril. El Presidium del PCM protesta por la expulsión de diplomáticos soviéticos.

10 de abril. Fallece David Martínez Jalomo, dirigente comunista tamaulipeco.

23-28 de abril. Son enviados al exilio Pablo Gómez y 15 presos políticos más. Los 15 comunistas presos en Lecumberri condenan la medida gubernamental y critican su aceptación.

15 de mayo. Martínez Verdugo en el XXIV Congreso del PCUS: "El internacionalismo presupone el respeto a la soberanía de los Estados y a la independencia en sus asuntos internos", informa *Oposición*.

26-27 de junio. El CC aprueba la actuación de los comunistas en la manifestación del 10 de junio. Excluye a Siqueiros del CC.

14 de julio. Fallece el escritor comunista Ermilo Abreu Gómez.

20-22 de noviembre. Campa es secuestrado por el Ejército.

20 de diciembre. Son puestos en libertad los últimos presos políticos del '68,

nuncia en contra de la Ley Orgánica aprobada por el Congreso.

30 de abril. Fundación del Frente Sindical Independiente.

10 de mayo. Marchas y columnas independientes en el desfile oficial en nueve ciudades.

13 de mayo. José Revueltas, Heberto Castillo y 21 presos políticos más son liberados.

10 de junio. Diez mil manifestantes son agredidos por el grupo paramilitar *Los Halcones* y los granaderos en San Cosme. Decenas de estudiantes y trabajadores son muertos o heridos, y los periodistas vejados.

15 de junio. El Presidente de la República reconoce la existencia de *Los Halcones*. Renuncian el jefe del DDF y el director de la DGPT.

24 de junio. El Comité Coordinador de Comités de Lucha fija su posición: las del 10 de junio son "banderas democráticas"; las renuncias "una maniobra dirigida a causar desconcierto" y la investigación "una farsa judicial".

19 de agosto. Renuncia el procurador general de la República "para no estorbar la investigación".

dirigidas contra el régimen socialista y sus propósitos fundamentales".

9 de febrero. Se publica el informe de Pompeyo Márquez al I Congreso del Movimiento al Socialismo.

4 de junio. Fallece George Lukács, teórico marxista húngaro.

6 de junio. VIII Conferencia de Partidos Comunistas de Centroamérica, México y Panamá. Estima "que en los últimos tiempos el movimiento revolucionario y antiimperialista de la región se ha desarrollado y adquiere cada vez mayor fuerza".

10 de junio. El PC italiano protesta por la masacre del Jueves de Corpus.

13 de junio. Estudiantes daneses y latinoamericanos ocupan la embajada de México en Copenhague.

14 de junio. Carta de Angela Davis, desde la cárcel del Condado de Marín, sobre la represión del 10 de junio.

Septiembre. Masacre de palestinos, sin precedente, en Jordania.

11 de septiembre. Fallece Nikita Sergueievich Jruschov.

2 de octubre. Mitin en París y toma de la embajada mexicana.

entre ellos Ramón Danzós y Gerardo Unzueta.

1972

28 de abril. La fracción de la JCM en el Foro Nacional Estudiantil declara: "Es absolutamente necesario procesar la generalización de las luchas".

20-22 de mayo. Conferencia Nacional de Organización. Aprueba las *Tesis sobre los problemas del desarrollo del PCM* y el informe de Valentín Campa.

Julio. Llamamiento del CC del PCM con motivo del 26: "Los comités de defensa popular expresan la tendencia a la unidad".

20 de julio. Joel Arriaga, líder comunista poblano, es asesinado por bandas fascistas en Puebla. El crimen con-

cita grandes movilizaciones populares y queda impune.

29 de julio. Carta de Manuel Terrazas al Presidium del CC del PCM en la que demanda: "ante la crisis del partido un congreso extraordinario".

8-10 de septiembre. Conferencia Nacional de la JCM y los Comunistas Universitarios. Aprueba el informe presentado por Pablo Gómez y la resolución *Una alternativa propia para la educación superior*.

23-26 de septiembre. El CC del PCM aprueba la resolución *Lo que oculta la propuesta de un congreso extraordinario*.

20 de diciembre. El líder universitario comunista, Enrique Cabrera, es asesinado en Puebla. No se castiga a los responsables.

16 de octubre. La JFCA falla en contra del STERM y pierde la titularidad de su contrato colectivo de trabajo. Se ampara el día 20.

12 de noviembre. Fundación del Sindicato de Trabajadores y Empleados de la UNAM. El 15 solicita su registro y le es negado.

4 de diciembre. Pablo Alvarado Barrera es asesinado en Lecumberri.

1972

14-15 de enero. Son asaltadas 5 sucursales bancarias en Monterrey y Chihuahua. Caen 2 guerrilleros y otro es herido. Los siguientes días son detenidos y asesinados muchos guerrilleros.

27 de enero. Manifestaciones del STERM en decenas de ciudades.

2 de febrero. Muere Genaro Vázquez Rojas.

9 de febrero. Manifestación de 20 mil personas en Chihuahua contra la represión oficial.

11 de febrero. La policía ocupa la UAS.

14 de febrero. Reforma a la fracción XII del artículo 123 constitucional que

establecía la obligatoriedad de los patrones a proporcionar habitación a sus trabajadores.

15 de febrero. México y la República Popular China establecen relaciones diplomáticas.

19-21 de marzo. Congreso Constituyente de la Federación de Sindicatos de Trabajadores Universitarios.

30 de marzo. El Partido de los Pobres da a conocer su ideario.

5-7 de abril. La policía agrede a los estudiantes en Culiacán: mata a 2, hiere a decenas y encarcela a centenares. El día 8 renuncia el rector impuesto por el gobernador, y el día 10 se decreta la nueva Ley Orgánica.

10 de abril. El Ejército intercepta una marcha campesina de Tlaxcala al DI, organizada por la CCI.

24-28 de abril. Primer Foro Nacional Estudiantil. Participan 360 delegados.

26 de julio. Tribunal Popular en Chihuahua.

18 de octubre. Se suspenden las garantías individuales en Puebla.

25 de octubre. Huelga en la UNAM. Pararon 35 dependencias y el día 26 se inician 13.

24 de octubre. La República Popular China es aceptada en la ONU.

10-15 de noviembre. Encuentro Mundial de la Juventud Trabajadora, en Moscú. Participan por México la JCM y la JPS, la CJM y la FEG.

1972

23 de abril. Primer Encuentro Internacional de los Cristianos por el socialismo, en Santiago de Chile.

Tercera semana de julio. El PCM y el PCCCh acuerdan reestablecer relaciones, rotas desde 1960, durante una visita de Arnoldo Martínez Verdugo a Pekín.

28 de julio. Kim Il Sung y Arnoldo Martínez Verdugo emiten un comunicado conjunto que revela la existencia de amplias coincidencias entre el PTC y el PCM.

26 de septiembre. Bernardo Alvarado Monzón, secretario general del Partido Guatemalteco del Trabajo, y los di-

rigentes Mario Silva Jonama, Carlos René Valle, Hugo Barrios Klee, Carlos Alvarado Jérez y Miguel Ángel Hernández son detenidos y asesinados.

1973

7 de mayo. La dirección del PCM condena la violencia fascista en Puebla y exige la destitución del gobernador Bautista O'Farril.

2 de julio. Fallece Mario Gill, periodista e historiador comunista.

8-10 de septiembre. IV Congreso Nacional de la JCM. Acuerda en Cuernavaca proponer al XVI Congreso del PCM la disolución de la JCM, nuevas formas para el trabajo juvenil comunista y el ingreso de sus miembros al PCM.

13 de septiembre. Othón Salazar es secuestrado por la policía.

14 de septiembre. PCM, PST y STEUNAM realizan una manifestación-mitín de apoyo a Chile.

15 de septiembre. Se formaliza la existencia del grupo Asamblea Nacional Permanente del PCM, dirigido por Manuel Terrazas y Fernando G. Cortés.

27-31 de octubre. XVI Congreso Nacional del PCM. Decide en Cuernavaca mantener la política de *¡Ningún apoyo, ninguna confianza, ninguna ilusión en el gobierno de Echeverría!* Aprueba el Programa que postula como *democrático y socialista* el carácter de la nueva revolución, y los informes del CC rendidos por Arnoldo Martínez Verdugo y Gerardo Unzueta. Adopta las orientaciones del IV Congreso de la JCM.

1974

6 de enero. Fallece David Alfaro Siqueiros.

24 de marzo. El IV Pleno del CC decide

16 de noviembre. Renuncia Pablo González Casanova a la Rectoría de la UNAM.

20 de noviembre. Fundación del SUTERM, con la fusión del STERM y el SNESECRM.

14 de diciembre. Paro nacional de maestros organizados por el MRM.

19-20 de diciembre. El Ejército desaloja a los miembros del MSF posesionados de los locales del STERM.

1973

10. de febrero. Manifestaciones ferroviarias en 9 ciudades.

23 de febrero. La CTM demanda la semana de 40 horas con pago de 56.

23 de febrero. STEUNAM declara: "Con la firma del clausulado del Convenio Colectivo de Trabajo, los trabajadores universitarios, han confirmado el triunfo de su movimiento."

13 de abril. Elecciones para renovar el CE del STEUNAM. Gana la Planilla Roja de Evaristo Pérez Arreola.

10. de mayo. Manifestaciones independientes y columnas combativas en

los desfiles oficiales en 15 ciudades. En Puebla son asesinados 4 estudiantes.

8 de mayo. Renuncia el gobernador de Puebla. Paro y manifestaciones en 15 universidades en solidaridad con la UAP.

10 de mayo. Lock-out en la industria, el comercio y la banca de Puebla.

11 de mayo. Asamblea Nacional de Defensa de la Universidad Democrática en Puebla. Mitin de 15 mil personas.

5 de junio. México y la RDA establecen relaciones diplomáticas.

18 de septiembre. Elecciones en la Alianza de Tranviarios. Gana la URSI. La junta le da el triunfo a los *charros*. Paro el día 6.

10. de octubre. Estallan decenas de huelgas por insatisfacción con los aumentos salariales.

1974

12 de enero. Fallece Víctor Rico Galán.

15 de enero. Huelga universitaria en

1973

20 de enero. Amílcar Cabral, fundador y dirigente del PAIGC, es asesinado en Conakry.

2 de febrero. Francisco Camaño Deño desembarca en República Dominicana con un grupo guerrillero.

29 de junio. Es derrotado un ataque militar al palacio presidencial en Santiago de Chile.

10. de agosto. Fallece Walter Ulbricht, líder comunista de la RDA.

5-9 de septiembre. IV Cumbre de los No-Alineados, en Argel.

11 de septiembre. Golpe militar en

Chile. El presidente Salvador Allende cae en La Moneda.

24 de septiembre. Proclamación, en territorio liberado, de la independencia de Guinea Bissau.

15-22 de octubre. VIII Congreso de la FSM. Reunido en Varna, Bulgaria, exige la liberación de Ramón Danzós y que "se conceda a los campesinos mexicanos el derecho de organizarse libremente y con toda independencia".

23 de octubre. Fallece Pablo Neruda.

1974

26-28 de enero. Conferencia de Partidos Comunistas y Obreros de Europa Occidental, en Bruselas.

“suspender la edición de *La Voz de México* que llega al número 2 007 y convertir a *Oposición en periódico*”.

6 de junio. La Comisión Ejecutiva del CC del PCM opina ante el secuestro de Rubén Figueroa: “Partimos de que el agrupamiento de Lucio Cabañas podrá cumplir sus compromisos si a su vez el gobierno respeta los adquiridos por el senador Figueroa al concertar el encuentro”.

7 de julio. Resolución del VI Pleno del CC: “Lo principal ahora consiste en el encuentro de formas unitarias que articulan la más amplia intervención de la izquierda en el proceso electoral.”

31 de agosto. El Comité Regional de Jalisco del PCM condena el secuestro de José Guadalupe Zuno.

14 de noviembre. José Chávez Morado recibe el Premio Nacional de Artes.

12-15 de diciembre. II Conferencia Nacional de Organización del PCM aprueba las tesis del CC *El Partido Comunista para dirigir la lucha de las masas y avanzar hacia la revolución* y el informe presentado por Arturo Martínez Nateras. Resuelve en Cuernavaca emprender la lucha por sus derechos electorales.

Yucatán por el secuestro y posterior asesinato de Efraín Calderón Lara. Dura 3 meses.

16 de abril. Estalla la huelga en CINSA y CIFUNSA.

10 de mayo. Destacada participación democrática en los desfiles oficiales y manifestaciones propias en el DF y 10 ciudades más.

6-7 de junio. IX Congreso de la Sección VIII del SNTE. Triunfa el MRM.

18 de junio. 10 mil comercios de Monterrey cierran en rechazo a las protestas obreras.

28 de junio. Huelga de 45 mil obreros textiles.

13 de julio. Fundación del Sindicato del Personal Académico de la UNAM.

8 de septiembre. La policía destruye los talleres de Editorial Reportaje y detiene a redactores y directivos de la revista *Por qué?*

20 de noviembre. Estallan 370 huelgas por aumento de salarios.

5-8 de noviembre. Congreso Nacional Constituyente del Partido Mexicano de los Trabajadores. Elige a Heberto Castillo como su presidente.

25 de abril. Triunfa la Revolución de los Claveles en Portugal.

Finales de mayo. IX Conferencia de los Partidos Comunistas y Obreros de Centroamérica y México. Asisten 6 partidos.

24 de julio. Terminan 7 años de dictadura militar en Grecia.

12 de septiembre. Haile Salassie es derrocado. Comienzan las transformaciones revolucionarias en Etiopía.

22 de noviembre. La OLP es aceptada como miembro observador de la ONU.

27 de noviembre-4 de diciembre. Valentín Campa y Antonio Franco visitan la República Democrática de Vietnam, en representación del PCM.

1975

Primer trimestre. Aparece *Socialismo*, revista de teoría y política del PCM. Publica 7 números.

5 de enero. Hilario Moreno Aguirre, veterano luchador comunista, es ahorcado en los separos de la DGPT. Repulsa unánime de la opinión pública.

14 de marzo. Joel Ortega, dirigente estudiantil comunista, impugna en la UNAM la política del presidente Echeverría en presencia de éste.

5-7 de abril. El XII Pleno del CC discute el informe de Arnoldo Martínez Verdugo sobre los *Problemas de la táctica del Partido Comunista*, que introduce importantes desarrollos a su línea política.

30 de abril. Declaración Conjunta del PCM, PMT, MIO y MAUS: *Acción organi-*

23 de noviembre. Fallece José Alvarado.

2 de diciembre. Lucio Cabañas cae en combate.

1975

25 de febrero. Fusión del STEUNAM y SIEUNAM.

2 de marzo. Huelga nacional de 13 mil huleros.

22-23 de marzo. Segundo Congreso General Extraordinario del SUTERM. Rafael Galván y otros dirigentes son expulsados.

5 de abril. Multitudinaria manifestación electricista. Emite la Declaración de Guadalajara.

11 de abril. Fundación de la Unión de Periodistas Democráticos. Renato Leduc, coordinador general.

10 de mayo. 40 mil obreros electricistas se manifiestan en el Zócalo y los del Metro exigen sindicalizarse. Acto independiente en Chapultepec y manifestación en Azcapotzalco. Manifestaciones y columnas independientes en

1975

18-21 de febrero. Sesiona en México, DF, la Comisión Internacional Investigadora de los Crímenes de la Junta Militar de Chile.

17 de abril. Triunfa la Revolución camboyana.

25 de abril. Fallece en París Jacques Duclos.

30 de abril. Triunfa la revolución en Vietnam del Sur.

12-13 de junio. Conferencia de los Partidos Comunistas de América Latina y el Caribe. Aprueba el documento *La América Latina en la lucha contra el imperialismo, por la independencia nacional, la democracia, el bienestar popular, la paz y el socialismo*. La delegación del PCM, encabezada por Martínez Verdugo, emite la *Aclaración final* sobre su voto positivo.

zada para combatir la negativa situación actual.

7 de junio. Empieza a publicarse semanalmente *Oposición*.

22 de junio. Mitin masivo por los derechos políticos y electorales del PCM, en el cine Florida, Ramón Danzós Palomino, Valentín Campa y Arnoldo Martínez Verdugo son los oradores.

15 de octubre. El CC del PCM propone a toda la izquierda presentar candidatos comunes para las elecciones generales y, de no ser posible lo primero, "coordinar esfuerzos en la elaboración de un programa común".

9-14 de diciembre. XVII Congreso Nacional del PCM. Elabora, en el municipio de Cuernavaca, la táctica frente a las elecciones federales y postula a Valentín Campa como su candidato presidencial. Registra un ascenso de las luchas del movimiento obrero y de la acción política y organizativa del partido.

1976

23 de enero. PCM, MOS y LS postulan a

20 ciudades. El PCM participa activamente.

10 de mayo. Asamblea Constituyente del Partido Socialista de los Trabajadores. Rafael Aguilar Talamantes es electo secretario general.

3, 6, 9 y 11 de junio. Paros del SPAUNAM y mitin el día 12 con 20 mil universitarios.

7 de junio. Nicolae Ceausescu arriba a México en visita oficial.

16-24 de junio. Huelga del SPAUNAM.

14-16 de noviembre. III Congreso Nacional de la CCI. Se transforma en Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos.

1976

21 de febrero. Reunión en Chipinque

25 de junio. Triunfa la revolución mozambiqueña.

11 de noviembre. Triunfa la revolución y se funda la República Popular de Angola.

2 de diciembre. Fundación de la República Democrática Popular de Laos.
17-22 de diciembre. I Congreso del Partido Comunista de Cuba. Realiza el balance de 16 años de Revolución y traza las tareas centrales para el quinquenio. Encabeza la delegación PCM su Secretario General.

1976

5 de enero. Fundación de la República

Valentín Campa como su candidato a la Presidencia de la República.

10 de mayo. El secretario general del PCM rinde al III Pleno del CC el informe *Reforma política para México*, señala *Oposición*.

22 de junio. La Comisión Ejecutiva del PCM expresa a la TD del SUTERM "su apoyo fraternal en esta acción por la defensa del derecho de huelga y los demás derechos sindicales".

27 de junio. Con la Arena México casi llena, Campa concluye la Marcha por la Democracia después de recorrer 30 mil kms., y participar en 96 mítines en 28 estados del país.

6-9 de agosto. El IV Pleno del CC estima que "cientos de miles de mexicanos se movilizaron activamente en los actos políticos de la Coalición de Izquierda". Aprueba el informe *Después de las elecciones: abrir nuevos cauces a la libertad política*, presentado por Martínez Verdugo, y el texto rendido por Reynaldo Rosas.

(Monterrey) de líderes patronales para formular un plan de lucha contra el proyecto de Ley General de Asentamientos Humanos.

24 de febrero. 30 mil manifestantes protestan en Monterrey por el asesinato de precaristas.

10-14 de marzo. Josip Broz Tito visita México.

14 de abril. Fallece José Revueltas.

14-16 de mayo. Primera Conferencia Nacional de la Insurgencia Obrera, Campesina y Popular. Surge el Frente Nacional de Acción Popular.

8 de julio. Un grupo de cooperativistas apoyado por Luis Echeverría depone al equipo dirigente de *Excelsior*. Airada protesta nacional.

19 de julio-10 de agosto. I Convención Democrática Nacional Ordinaria del Sindicato de Telefonistas.

27 de agosto. Fundación del Sindicato Nacional de Trabajadores del Instituto de Energía Nuclear.

26 de octubre. Devaluación del peso. Le anteceden 26 días de "flotación".

6 de noviembre. Aparece el No. 1 de la revista *Proceso* con Julio Scherer García como director general.

Democrática de Kampuchea.

8 de enero. Fallece Chou En-lai.

10 de febrero. El Consejo de Seguridad de la ONU condena la política racista de Sudáfrica.

27 de febrero. Proclamación, en territorio liberado, de la República Árabe Saharaui Democrática.

24 de marzo. Golpe de Estado en Argentina.

2 de julio. Fundación de la República Socialista de Vietnam.

4 de julio. Se forma en México, DF, la Federación Latinoamericana de Periodistas. Genaro Carnero Checa, secretario general.

4 de julio. Fallece el poeta comunista español Juan Rejano.

16 de junio. Sublevación en Soweto, República Sudafricana.

9 de septiembre. Fallece Mao Tse-tung.

8 de noviembre. Carlos Fonseca Amador, dirigente del FSLN cae en combate.

1977

8-11 de febrero. El CC caracteriza la etapa que vive el PCM como la de "transformación en un partido de masas".

6 de marzo. Mitin conjunto del PCM, PPS (M), PMT, TD y PSR.

21 de marzo. El IX Pleno del CC discute el informe *El PCM y la unidad de partidos socialistas*, de Arnoldo Martínez Verdugo. Aprueba trabajar por la fusión orgánica con TD, PMT, PPS(M) y PSR.

5 de abril. La dirección del PCM demanda una "consulta nacional para definir el contenido y el alcance de los cambios políticos" ante el discurso de Jesús Reyes Heróles en Chilpancingo.

23-24 de abril. Festival de *Oposición*, en el Auditorio Nacional.

23-28 de mayo. XVIII Congreso Nacional del PCM. Aprueba los informes

30 de noviembre. Efraín Huerta recibe el Premio Nacional de Literatura.

10. de diciembre. José López Portillo toma posesión de la Presidencia de la República.

1977

22-23 de enero. Segunda Conferencia Nacional del FNAP.

4 de marzo. Triunfa el SINTCB en el recuento que se realiza en el Colegio de Bachilleres.

10, 12, 24 y 26 de marzo. Jornadas regionales y locales del FNAP.

10. de abril. Clausura de la Jornada Nacional por la Independencia de Puerto Rico.

26 de abril. Manifestación contra la designación de Gustavo Díaz Ordaz como embajador en España y por la salida del Ejército de la UABJO.

20 de junio. Huelga del STUNAM por la firma del contrato colectivo.

7 de julio. Miles de policías rompen la huelga del STUNAM. Son aprehendidos Eliezer Morales, Erwin Stephan Otto, José Woldenberg y otros dirigentes.

1977

3 de febrero. El Frelimo se define por el socialismo en su Tercer Congreso.

2 de marzo. Proclamación de la República de Masas Libia Árabe Popular y Socialista.

12 de abril. El Partido Comunista de España es legalizado.

26 de julio. Encuentro de Santiago Carrillo y Arnoldo Martínez Verdugo en Madrid.

18-20 de octubre. Gus Hall y Arnoldo Martínez Verdugo encabezan las delegaciones del PCEUA y del PCM, durante las primeras conversaciones, en Nueva York, que sostienen ambos partidos en suelo estadounidense desde 1939.

7 de noviembre. Firma del Tratado sobre el Canal de Panamá, por Torrijos y Carter.

18 de noviembre. Georges Marchais y

El Partido Comunista frente a la crisis actual y Por la libertad y democracia sindical presentados por Arnoldo Martínez Verdugo y Jesús Sosa Castro, respectivamente. Ratifica trabajar por su registro electoral y por la fusión en un solo partido de varias organizaciones socialistas.

2 de junio. Una delegación del PCM, encabezada por su secretario general, comparece en la audiencia pública de la CFE. Expone el material *Reforma política para la transformación democrática*.

4-9 de septiembre. El CC acuerda emprender una campaña de afiliación al PCM de 100 mil ciudadanos y reunir 10 millones de pesos.

4 de diciembre. El Pleno conjunto de los comités centrales del PCM, PPM y PSR emite la *Declaración de unidad*.

1978

12 de marzo. Mitin masivo del PCM por sus derechos políticos y su registro electoral, en la Plaza de Santo Domingo. Valentín Campa, Arturo Martínez

14 de noviembre. Circula el primer número del diario *Unomásuno*. Director: Manuel Becerra Acosta.

15 de diciembre. Los rectores de la UAP, UAG y UAS, Luis Rivera Terrazas, Arquímedes Morales Carranza y Eduardo Franco, respectivamente, exigen a José López Portillo la salida inmediata del Ejército de la UABJO.

1978

17-25 de mayo. El Presidente de la República visita la Unión Soviética.

29 de junio. Manifestación por la libertad de los mineros de Nacozari, de-

Arnoldo Martínez Verdugo suscriben en París que el cambio histórico en Francia y México pasa "por el rechazo de toda forma burocrática y autoritaria de relación entre los Estados y los ciudadanos".

1978

24 de enero. Huelga general en Nicaragua.

26 de enero. Huelga general en Túnez aplastada a sangre y fuego.

Nateras y Arnoldo Martínez Verdugo son los oradores.

3-6 de abril. v Pleno del CC. Aprueba las modificaciones a los documentos básicos del PCM para su registro: Declaración de Principios, Programa de Acción y Estatutos.

4 de mayo. La CFE otorga el "registro condicionado al resultado de las elecciones federales de 1979" al PCM, PST y PDM.

12-14 de mayo. II Festival de *Oposición*, en el Palacio de los Deportes. 100 mil asistentes. Participa Georges Marchais.

22 de mayo. Marchais y Martínez Verdugo emiten el comunicado *El PCM y el PCF luchan por un socialismo que garantice todas las libertades*.

27 de junio. PCM, PPM y PSR anuncian que participarán "juntos en las elecciones de 1979 con un programa electoral y candidatos únicos".

25 de julio. El Presidente López Portillo y una delegación del PCM, encabezada por su secretario general, se pronuncian por "la búsqueda permanente de fórmulas de negociación en el tratamiento de los problemas sindicales, laborales y políticos".

tenidos el día 21.

18 de julio. La Cámara de Diputados aprueba la Ley de Amnistía. El PCM la considera parcial.

21 de julio. Dirigentes y activistas sindicales del Hospital General son detenidos.

14 de agosto. La sede de la ONU en México es allanada para desalojar a los campesinos istmeños y guerrerenses en huelga de hambre.

15-16 de septiembre. Primera Conferencia Nacional del MAUS. Decide incorporarse al Comité de Unidad integrado por el PCM, PPM y PSR.

27 de septiembre. Manifestación por una industria nuclear integrada y nacional.

17 de noviembre. Huelga de hambre de familiares de desaparecidos y presos políticos en la Iglesia de San Juan.

20 de noviembre. La CFE registra como asociación política nacional al Partido Revolucionario de los Trabajadores.

19-23 de abril. IX Congreso del Partido Comunista de España, primero que se realiza en la legalidad desde 1932. J. Encarnación Pérez asiste por el PCM.

27 de abril. Triunfa la revolución popular en Afganistán.

9 de mayo. Las Brigadas Rojas asesinan a Aldo Moro, presidente del Partido Demócrata Cristiano de Italia.

18 de mayo. Andrei Gromyko firma el protocolo II del Tratado de Tlatelolco.

29 de mayo. Masacre de 100 campesinos y niños en Panzós, Guatemala.

6 de agosto. Fallece el Papa Paulo VI. La dirección del PCM señala que "el pontífice tuvo una actitud abierta al diálogo".

17 de septiembre. Firma de los acuerdos de Campo David.

2-12 de octubre. Huelga general por la municipalización del transporte en Ciudad de Guatemala: 30 muertos, 350 heridos y 1 000 detenidos.

9 de noviembre. La Unión Soviética y la República Socialista de Vietnam firman el Tratado de Amistad y Cooperación de 25 años.

9-12 de diciembre. Conferencia Nacional Sindical del PCM. Aprueba la resolución *Nuevos problemas y nuevos enfoques sobre el movimiento sindical* y la declaración *Somos partidarios de la renovación democrática, pluralista e independiente del movimiento sindical*.

12 de diciembre. Arturo Martínez Nateras renuncia por tercera y definitiva ocasión a los cargos dirigentes que ocupa en el PCM.

1979

16-18 de enero. XI Pleno del CC del PCM. Aprueba las tareas de la campaña electoral: conquistar el registro definitivo, formar un grupo parlamentario, avanzar en la unidad de la izquierda, crear una corriente electoral y reforzar al partido.

7 de febrero. La Comisión Ejecutiva del PCM emite la declaración *Coincidimos con los cristianos que anhelan una patria sin opresión y miseria*, con motivo del III CELAM y la visita del Papa Juan Pablo II.

23-25 de febrero. I Convención Nacional Electoral del PCM. Participan PPM, MAUS y PSR. Resuelve: "El PCM

1979

23 de marzo. Marcha por los derechos laborales de los trabajadores universitarios.

17-18 de mayo. Fidel Castro realiza una visita de Estado en Cozumel.

8 de junio. Marcha de solidaridad con Nicaragua.

27 de junio. "Voto razonado por el PCM y la Coalición de Izquierda", en *Unomásuno*, de 213 intelectuales y sindicalistas.

23-25 de agosto. Foro Nacional por la Amnistía General y la Presentación de los Desaparecidos, en Culiacán.

1979

8 de enero. El Frente Unido Nacional para la Salvación de Kampuchea derroca al gobierno de Pol Pot e Ieng, Sari.

11 de febrero. Triunfa la revolución en Irán.

17 de febrero. Fuerzas militares de la República Popular China invaden la República Socialista de Vietnam. El PCM condena la agresión.

13 de marzo. Maurice Bishop asume el gobierno de Granada.

30 de marzo. Arnoldo Martínez Verdugo y Enrique Semo participan en las

no acepta registrar candidatos sin que se establezcan compromisos precisos y públicos”.

15 de julio. El PCM conquista 18 diputaciones por el “principio de representación proporcional”.

10-12 de agosto. El CC del PCM aprueba el informe *Nuestra presencia electoral y nuevas tareas para la democracia*, de Gilberto Rincón Gallardo, y reafirma el impulso de “Una política de alianzas para la renovación democrática de México”.

31 de agosto. Enrique Olivares Santana, secretario de Gobernación entrega a Arnoldo Martínez Verdugo el “Certificado de Registro Definitivo al Partido Comunista Mexicano”, con el 5.10% de la votación global.

4 de septiembre. Se anuncia en la Cámara la formación del Grupo Parlamentario Comunista (Coalición de Izquierda). Coordinador: Martínez Verdugo.

2 de octubre. Campa es elegido vicepresidente de la Cámara de Diputados.

25 de noviembre. Acto nacional por el 60 aniversario del PCM. Asisten Santiago Carrillo, Lolita Lebrón, Oscar Collazo y Rafael Cancel Miranda.

17 de septiembre. Huelga de los maestros en Chiapas por la elevación en 100% de los sobresueldos por vida cara.

12 de octubre. Fundación del Sindicato Unico de Trabajadores Universitarios. Nicolás Olivós Cuéllar, secretario general.

13 de noviembre. La Cámara de Diputados acuerda adicionar al artículo 3o. de la Constitución una fracción que extiende a los trabajadores universitarios el régimen legal establecido para los asalariados del país.

21 de noviembre. Comienza el debate en la Cámara de Diputados sobre el ingreso de México al GATT. Gilberto Rincón Gallardo lo juzga como “pieza importante de una estrategia promonopólica”.

30 de noviembre. Manifestación conjunta del SUNTU y el SNOA por el registro sindical.

12 de diciembre. Formación del Frente Nacional contra la Represión.

labores del xv Congreso del Partido Comunista Italiano.

18 de junio. Leonid Brezhnev y James Carter firman el Tratado Sobre Limitación de Armas Ofensivas Estratégicas (Salt II) y sus documentos suplementarios.

1o. de julio. Por mayoría relativa triunfa en las elecciones de Bolivia Hernán Siles Suazo, de la UDP. El Congreso designa a Walter Guevara Arce, primer presidente civil en 15 años.

20 de julio. Triunfa la revolución nicaragüense. Es “la hazaña más importante de los últimos 20 años en nuestro continente”, declara el PCM.

3-8 de septiembre. VI Cumbre de los No-Alineados. Participan, en La Habana, 88 jefes de Estado o de gobierno. Fidel Castro es electo presidente del Movimiento.

11 de septiembre. Fallece Agostinho Neto.

17 de septiembre. Los Partidos Comunistas de México, Panamá y Centroamérica expresan su defensa intransigente de la revolución nicaragüense.

1o. de octubre. Entran en vigor los

Collazo habla en nombre de los tres patriotas puertorriqueños y Arnoldo Martínez Verdugo por el CC del PCM.

6 de diciembre. Carrillo y Martínez Verdugo: “Entre el PCE y el PCM existe un amplio abanico de coincidencias de enfoque sobre muchos problemas”.

7-10 de diciembre. El CC aprueba las *Direcciones principales del trabajo de construcción del partido*.

21, 22 y 29 de diciembre. El GPC presenta las iniciativas de ley: “Eliminación de la facultad del Ejecutivo para requisar empresas en huelga”, “Ley de amnistía general e irrestricta” y “Maternidad voluntaria (despenalización del aborto)”, respectivamente.

Tratados Carter-Torrijos. 200 mil panameños y 7 jefes de Estado, entre ellos el de México, se reúnen en el Cerro de Ancón.

7 de octubre. El Partido Comunista Japonés pasa de 17 a 39 escaños en el Parlamento.

25 de octubre. Los pueblos vasco y catalán votan por su Estatuto de Autonomía.

1o. de noviembre. Golpe de Estado número 210 en Bolivia en sus 154 años de vida independiente.

30 de noviembre-2 de diciembre. Segunda Conferencia Internacional de Solidaridad con Puerto Rico. Se realiza en México, DF.

27 de diciembre. Hafizullah Amín, presidente de Afganistán mediante golpe de Estado contra el presidente y líder de la Revolución Nur Mohamed Taraki, es derrocado y ejecutado por Babrak Karmal.

28 de diciembre. El gobierno soviético reconoce que prestó ayuda militar a los golpistas afganos.

18 de febrero. Resolución unánime del CC del PCM: "El Pleno se pronuncia en contra de la intervención militar de la Unión Soviética en Afganistán" y "considera necesaria una inmediata solución negociada del conflicto". Marcos Leonel Posadas rinde el informe.

25 de abril. Premio de Literatura Elías Sourasky a Juan de la Cabada.

Mayo. Aparece el No. 1 de *El Machete*, mensuario propiedad del PCM. Director: Roger Bartra. Publica 14 números.

11 de julio. El GPC presenta la Iniciativa de Ley que pugna por el reconocimiento pleno de los derechos de los trabajadores bancarios.

22 de agosto. La Comisión Ejecutiva del PCM expresa "su plena solidaridad a los trabajadores polacos en huelga".

9 de septiembre. Se presentan dos iniciativas de ley del GPC: "Nacionalización de 43 monopolios de la industria alimentaria" y "Reformas a la Ley General de Instituciones de Crédito".

28-29 de octubre. XXI Pleno del CC del PCM. Apoya las luchas universitarias y

magisteriales. Considera un avance la inclusión de los trabajadores universitarios en el Apartado A.

15-16 de noviembre. El XXII Pleno del CC examina la situación y las discrepancias existentes en este órgano en la preparación del XIX Congreso del PCM.

21 de noviembre. Se publica en *Excelsior* el documento *Por la renovación del Partido Comunista Mexicano*, firmado por 7 miembros y 6 suplentes del CC.

3-6 de diciembre. El XXII Pleno del CC (segunda etapa) adopta la resolución *En defensa de la política del Partido Comunista Mexicano*. Decide aplicar el derecho de minoría en sus discusiones y acuerdos, que sus miembros "se abstendrán de realizar pronunciamientos colectivos y de adoptar acuerdos de grupo".

20 de febrero. Paro parcial y manifestación de 18 mil electricistas del SME.

23 de febrero. Exitosa huelga de 11 días de 9 mil huleros.

24 de febrero. Huelga triunfante de 11 horas de 17 500 obreros de la industria refresquera.

18 de marzo. José López Portillo declara: "No es el momento oportuno en el que México deba entrar a ese sistema comercial" (GATT).

25 de marzo. Manifestación a la Basílica de Guadalupe para condenar el asesinato del arzobispo salvadoreño Oscar Arnulfo Romero.

17 de abril. MAUS y PSR obtienen su registro como asociaciones políticas nacionales.

10 de mayo. "Rechazo a los topes salariales", "derecho de huelga" y "no a la requisita" son demandas que se escuchan con fuerza durante las manifestaciones en decenas de centros industriales y agrícolas del país.

10 de mayo. Entran en vigor varios artículos de la LFT que restringen el derecho de huelga. El GPC presenta una

iniciativa para "reformular sustancialmente" la ley.

9 de junio. Paro y manifestación de 80 mil maestros de primaria de varias regiones del país, concentrados en el DF.

3 de julio. Fallece Rafael Galván.

3 de agosto. José López Portillo y Fidel Castro firman, en la Habana, un comunicado conjunto.

19-21 de septiembre. Asamblea de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y Organizaciones Democráticas del SNTE. Convo-ca a movilizaciones por 50 por ciento de aumento salarial y democratización del SNTE.

5 de noviembre. Marcha-paro nacional de maestros.

24 de noviembre. Triunfa la huelga de 41 días de los maestros de Morelos.

13-14 de diciembre. Primer Congreso Nacional del Frente Homosexual de Acción Revolucionaria. Expresa su unánime simpatía con la Tesis 34 del PCM.

19 de diciembre. La Cámara de Diputados aprueba la Ley de Fomento Agropecuario con la oposición del PPS, PST y PCM.

31 de enero. Masacre en la embajada de España en Guatemala contra campesinos y estudiantes.

26 de febrero-10 de marzo. XV Congreso Nacional del PC japonés. El Secretario General del PCM participa en sus labores.

17 de abril. Fundación de la República de Zimbabwe.

28 de abril. Los Partidos Comunistas de Centroamérica, México y Panamá expresan "su apoyo en todos los terrenos a la Coordinadora Revolucionaria de Masas" de El Salvador.

10 de mayo. Durante 16 horas 1 millón de cubanos participan en la Marcha del Pueblo Combatiente.

4 de mayo. Fallece Josip Broz Tito.

15 de julio. Comienzan a estallar huelgas en la región de Gdansk contra el alza al precio de la carne y por aumento de salarios.

19 de julio. Se inauguran en Moscú los XXII Juegos Olímpicos.

19 de julio. Golpe de Estado en Bolivia.

13-15 de agosto. Huelga general en El Salvador.

22 de agosto. Nicolae Ceausescu y Arnoldo Martínez Verdugo estiman, en Bucarest, que hoy se impone la más amplia colaboración entre los partidos comunistas, socialistas y socialdemócratas.

23 y 24 de agosto. El VI Pleno del CC del POUJ aprueba la elaboración de una nueva ley sindical y reformas en el plano económico y social.

31 de agosto. Se firman los acuerdos de Gdansk y se levanta la huelga de Solidaridad.

17 de septiembre. Un comando revolucionario ajusticia, en Asunción, a Anastasio Somoza.

10.-3 de octubre. Conferencia de los Partidos Comunistas y Obreros de Centroamérica, México y Panamá. Concibe la lucha por la democracia como "parte inseparable de la lucha por el socialismo y el comunismo".

29-30 de noviembre. VII Pleno del Comité Central del POUJ. Ratifica el rumbo democratizador del país.

30 de noviembre. 58 por ciento de los uruguayos votan por el *no* en el plebis-

1981

1o. de enero. Toma posesión Abel Salazar como alcalde de Alcozauca.

24-25 de enero. Reunión de funcionarios de elección popular del PCM. Se informa que cuenta con 5 presidentes municipales, 5 regidores y 7 diputados locales de representación proporcional.

5 de febrero. Fallece J. Encarnación Castro, comunista de toda la vida.

2 de marzo. Se reconoce oficialmente el triunfo de la planilla COCEI-PCM, encabezada por Leopoldo de Gyves, en las elecciones extraordinarias celebradas en Juchitán.

9-15 de marzo. XIX Congreso Nacional del PCM. Aprueba el informe del CC presentado por Arnoldo Martínez Verdugo, la Declaración Programática, las 32 Resoluciones Políticas y los Estatutos, introduciéndoles cambios significativos. Formula como alterna-

tiva política *la lucha por la renovación democrática de México*.

11 de junio. Samuel Meléndez saluda en la CFE la obtención del registro condicionado del PRT y PSD. Denuncia que se atropellan los legítimos derechos de "varios auténticos partidos".

22 de junio. El GPC pregunta públicamente al presidente de la república "¿Cómo y por qué desapareció Arnulfo Córdova?".

4 de julio. La Comisión Ejecutiva se pronuncia por "la unidad de acción de la izquierda" sin "exclusión de ninguna formación política de ese carácter".

10 de julio. Mesa redonda sobre "Militancia de los cristianos en el Partido Comunista Mexicano". Participan Sergio Méndez Arceo, Froylán López Narváez y Arnoldo Martínez Verdugo.

10.-3 de agosto. VI Pleno del CC del PCM. El secretario general informa del estado en que se encuentran las conversaciones realizadas entre el PCM, PMT, PPM, PSR y MAUS para fusionarse en un solo partido. Unánimemente se acuerda marchar a la fusión. Aprueba el *Proyecto de tesis del CC y Una pro-*

1981

30 de enero. El maestro Misael Núñez Acosta y el obrero Isidoro Dorantes son asesinados en Tulpetlac, Estado de México.

2 de febrero. Paro nacional de la CNTE. 100 mil profesores participan en la marcha nacional. Miles instalan un "plantón" que es disuelto por granaderos y policías.

9 de febrero. Representantes de la CNTE y el SNTE inician negociaciones.

2 de marzo. Brutal desalojo policiaco de los habitantes del Campamento 2 de octubre.

27 de abril. Comienza la Jornada Magisterial de Lucha por la Democracia Sindical, convocada por el III Foro Nacional de los Trabajadores de la Educación.

1o. de mayo. Incremento sensible de la participación reivindicativa, social y

política de los trabajadores mexicanos.

13-14 de junio. I Congreso Ordinario del SUNTU. Decide registrarse como federación.

27-28 de junio. I Foro Nacional de Solidaridad con el Pueblo Salvadoreño.

30 de junio. Encuentro Nacional contra la Represión. Convocado por el SUNTU, se realiza en Culiacán para respaldar el proceso democrático de la UAS.

2 de julio. Marcha solidaria con el FMLN-FDR de El Salvador.

9-13 de septiembre. Erich Honecker, presidente del Consejo de Estado de la RDA, visita México.

24 de septiembre. Luis Rivera Terrazas entrega a Tomás Borge el doctorado *honoris causa* que le confirió el Consejo Universitario de la UAP.

25 de septiembre. Municipalización del transporte en el Distrito Federal.

15 de octubre. Encuentro José López Portillo-Enrico Berlinguer.

3 de noviembre. Héctor Carreón Burciaga, dirigente de la FSUNTU y del PCM en Durango, es sentenciado a 14 años de prisión, tras un año de cárcel.

cito organizado por la dictadura para legitimarse en el poder tras 8 años de gobierno.

1981

19 de enero. Irán y Estados Unidos firman, en Argel, un acuerdo para la puesta en libertad de los 52 rehenes de la embajada estadounidense en Teherán.

4 de mayo. Muere en huelga de hambre Bob Sands, diputado y militante del Ejército Republicano Irlandés. El PCM expresa su apoyo a los miembros del ERI que ayunan en la prisión de Maze en Belfast.

10 de mayo. 15 639 637 franceses votan por François Mitterrand. El PCM hace "votos por la colaboración socialista-comunista".

17 de mayo. 70 por ciento de los italianos votan por reafirmar la Ley 194 sobre el aborto.

5 de junio. Carta del CC del PCUS al CC del POUP: "No puede más que intranquilizarnos el hecho de que las conquistadoras revolucionarias del pueblo po-

laco enfrenten hoy día un peligro mortal". El día 21 el CC del PCM reitera su apoyo a los obreros y comunistas polacos.

21 de junio. Elecciones legislativas en Francia. Los socialistas conquistan, junto con los radicales de izquierda, la mayoría absoluta.

1o. de agosto. Muere Omar Torrijos.

5-9 de septiembre. Primer Congreso de "Solidaridad". Asisten 892 delegados en representación de 10 millones de obreros polacos.

21 de septiembre. Fidel Castro a Julio Scherer García: "Someraamente puedo decir que si el Partido Comunista Mexicano estuvo dispuesto a disolverse para unirse orgánicamente con otras fuerzas de la izquierda, el paso es positivo. Soy contrario a las capillitas y enemigo del sectarismo."

2 de octubre. Se anuncia un conjunto de decisiones para incrementar los armamentos estratégicos norteamericanos.

Segunda quincena de octubre. Manifestaciones multitudinarias de rechazo al militarismo de Reagan y por la paz

puesta de programa para la izquierda.
15 de agosto. Arnoldo Martínez Verdugo, Heberto Castillo, Alejandro Gascón Mercado, Miguel Ángel Velasco y Roberto Jaramillo dan a conocer la decisión de sus direcciones de "proponer a sus respectivas organizaciones unificar sus fuerzas en un solo partido".

29 de septiembre. Comunicado de las direcciones de los 5 partidos en proceso de fusión: Asamblea Nacional de Unificación para el 5 y 6 de noviembre, Asamblea Electoral Nacional el día 7, incorporación plena del MAP, formación de organismos de base únicos entre estas fechas y el I Congreso del partido, y "buscar amplias alianzas con otras fuerzas democráticas y de la izquierda".

5 de octubre. X Pleno del CC del PCM. Propone que el nombre del nuevo partido no sea el de PCM y hace la "propuesta inicial" de Heberto Castillo como candidato presidencial.

15-18 de octubre. XX Congreso Nacional del PCM. Aprueba el informe *Nueva etapa en la lucha por el partido de la clase obrera*, presentado por Ar-

4 de noviembre. Estalla la huelga en la Volkswagen en demanda de respeto al contrato colectivo de trabajo y contra la asesoría de la Unidad Obrera Independiente.

en Bruselas, Londres, Milán, París y Roma.

16-18 de octubre. El IV Pleno del CC del POUJ elige a Wojciech Jaruzelski como primer secretario en sustitución de Stanislaw Kania.

Principales fuentes consultadas

Periódicos y revistas. *El Machete*: 1929-1934 y 1937-1938. *La Voz de México*: 1939-1940, 1945, 1951-1952, 1960, 1963 y 1968-1974. *Liberación*: 1957. *Nueva Época*: 1961-1970. *Oposición*: 1970-1981. *El Machete*: 1980-1981. *Política*: 1960-1962 y 1967. *Proceso*: 1980-1981.

Libros. De Neymet, Marcela, *Cronología del Partido Comunista Mexicano, primera parte, 1919-1939*, Ediciones de Cultura Popular, México, 1981, 191 pp. Martínez Verdugo, Arnoldo, *Cronología del Partido Comunista Mexicano, 1919-1940*, s.f. (inédito). Martínez Verdugo, Arnoldo, *Partido Comunista Mexicano. Trayectoria y perspectivas*, Fondo de Cultura Popu-

noldo Martínez Verdugo. En forma unánime resuelve marchar a la unidad orgánica. Postula a Othón Salazar como precandidato a la Presidencia de la República. Enrico Berlinguer interviene en la sesión de clausura.

19 de octubre. Comunicado conjunto Berlinguer-Martínez Verdugo: "El camino hacia el socialismo en cada país, debe seguir una vía original y específica".

23 de octubre. Heberto Castillo anuncia que el PMT se retira de las conversaciones y tareas para la fusión. PCM, MAP, PPM, MAUS y PSR mantienen los compromisos unitarios.

4-5 y media noche del 6 de noviembre. XX Congreso Nacional del PCM (segunda y última etapa). Acuerda intensificar el trabajo para una amplia alianza electoral. Propone a Arnoldo Martínez Verdugo como candidato presidencial; adopta por unanimidad el nombre de Partido Socialista Unificado de México, como propuesta a la Asamblea Nacional de Unificación. Valentín Campa firma el acta ante un notario.

lar, México, 1971, 116 pp. Molina, Fernando; Roberto Romo, Gregorio Selser; coordinadores, *Guía del Tercer Mundo 1979*, editado por Periodistas del Tercer Mundo, A. C., México, 1980, 392 pp. Peláez, Gerardo, *Partido Comunista Mexicano, 60 años de historia, (Cronología 1919-1979)*, Colección Realidad Nacional Nos. 6 y 7, Universidad Autónoma de Sinaloa, Culiacán, Sinaloa, México, 1980, 294 pp.; Sobóliev, A., coordinador, *La Internacional Comunista, ensayo histórico sucinto*, Editorial Progreso, Moscú, s.f., 562 pp.; Taibo II, Paco Ignacio y Rogelio Vizcaino, *Memoria roja*, crónica general de México, México, Ediciones Leega-Jucar, 1984, 191 pp.

Folletería. *Ediciones del Comité Central (PCM)*: 1961-1981.

Bibliografía básica

Agetro, Leafar, *Las luchas proletarias en Veracruz*. Historia y autocrítica, Jalapa, México, 1942.

Alfaro Siqueiros, David, *Me llamaban el coronelazo*, México, Ed. Grijalbo, 1977.

Araiza, Luis, *Historia del movimiento obrero mexicano*, México, Ed. COM, 1975. 2a. ed., 4 tomos.

Barrios, Elías, *El escuadrón de hierro*, México, Ed. Popular, 1938.

Campa, Valentín, *Mi Testimonio*. Memorias de un comunista mexicano, México, Ed. Fondo de Cultura Popular, 1978.

Carr, Barry, *El movimiento obrero y la política en México, 1910-1929*, México, Ed. Era, 1981.

Carr, Barry, "Los orígenes del Partido Comunista Mexicano", en *Nexos* No. 40, abril de 1981, pp. 37-47.

Córdova, Arnaldo, *En una época de crisis (1928-1934)*, México, Siglo XXI 1980.

El Machete, 1924-1938.

Fernández Anaya, Jorge, "Notas para la historia del

Partido Comunista Mexicano”, en *Teoría*, No. 18, septiembre de 1950, pp. 2-15.

García Cantú, Gastón, *El socialismo en México. Siglo XIX*, México, Ed. Era, 1969.

González Casanova, Pablo, *En el primer gobierno constitucional. (1917-1920)*, México, Siglo XXI, 1980.

Huitrón, Jacinto, *Orígenes e historia del movimiento obrero en México*, México, EMU, 1974.

La Voz de México, 1938-1970.

Laborde, Hernán, *Portes Gil y su libro “Quince años de política mexicana”*, México, Ed. Noviembre, 1950.

Medina Lino, “La fundación y los primeros años del Partido Comunista Mexicano”, en *Nueva Epoca*, No. 4-5 (22-23) abril-mayo 1969, pp. 44-59.

Neymet, Marcela de, *Cronología del Partido Comunista Mexicano. 1919-1939*, México, Ed. Fondo de Cultura Popular, 1981.

Partido Comunista Mexicano, 1967-1972, México, Ed. Fondo de Cultura Popular, 1973.

Peláez, Gerardo, *Partido Comunista Mexicano. 60 años de historia*, México, UAS, 1980, 2 tomos.

Salazar, Rosendo, Escobedo, José G., *Las pugnas de la gleba*, México, Ed. del PRI, 1972.

Shulgovski, A., *México en la encrucijada de su historia*, México, Ed. Fondo de Cultura Popular, 1968.

Taibo II, Paco Ignacio, Vizcaíno, Rogelio, *Memoria Roja*. Luchas sindicales de los años 20, México, Ed. Leega/Jucar, 1984.

Tibol, Raquel, *Julio Antonio Mella en El Machete*, México, Fondo de Cultura Económica, 1968.

Velasco, Miguel Angel, “El PCM durante el periodo de Cárdenas”, en Gilberto Bosques, M.A. Velasco, H. Castillo, *Lázaro Cárdenas*, México, Fondo de Cultura Económica, 1975, pp. 27-47.

Vizgunova, Y., *La situación de la clase obrera en México*, México, Ed. Fondo de Cultura Popular, 1978.

W.F. Dulles, John, *Ayer en México*, México, Fondo de Cultura Económica, 1977.